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यह घ्ना होने के बाद िपछले 15 सालों से लगातार जो सुधार होता आया है, we have turned 
the clock back. इस मामले में सरकार के ऊपर कोई आरोप या �तयारोप नहीं लगाते हुए, मैं 
केवल यही कहंूगा िक हमें ससथित  को जलद से जलद सामानय बना देना चािहए। 15-20 सालों 
में हमने जो कुछ एचीव िकया है, जो फायदा �ापत िकया है, कहीं वह सब हमारे हाथ से चला 
न जाए। मुझे िवशवास है िक इस मामले में िकसी भी राजनीित से ह्कर सारा सदन और सारे 
देश के लोग आपके साथ इस �यास में जुड़े रहेंगे और साथ ही मुझे यह िवशवास भी है िक आप 
इस ससथित  को सामानय बनाने में सफल होंगे। मैं आपको बहुत-बहुत धनयवाद वयकत करता हंू।

RESIGNATION BY MEMBER

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Hon. Members, I have to make an announcement. 
I have to inform the Members that the hon. Chairman had received a letter dated 
18th of July, 2016 from Shri Navjot Singh Sidhu, a Nominated Member, resigning 
his seat in the Rajya Sabha. The hon. Chairman has accepted his resignation with 
effect from 18th of July, 2016.

SHORT DURATION DISCUSSION — Contd.

Situation arising out of the recent incidents of violence and turmoil in 
Kashmir Valley resulting in huge loss of lives and property

SHRI TIRUCHI SIVA (Tamil Nadu): Thank you, Mr. Deputy Chairman, Sir. 
Kashmir is in danger, spinning out of control and the Valley, in the recent history, 
has not come across such an upsurge. 

The wounded psyche has to be understood sensitively and the Government must 
keep in mind and understand the fact that the alienation and the disaffections in the 
minds of the people in Kashmir cannot be removed by bullets and police measures.

[THE VICE-CHAIRMAN (DR. SATYANARAYAN JATIYA) in the Chair.]

Sir, Kashmir is an integral part of India, and, our Constitution under Article 370 
has provided special status to Kashmir. I should say, Sir, at this juncture, that it was 
Mr. Gopalaswami Ayyangar from Thanjavur in Tamil Nadu, who was the Minister 
without portfolio in the first Union Cabinet, former Diwan to Maharaja Hari Singh 
of Jammu and Kashmir and a Member of the Constituent Assembly, who was the 
Chief Architect of Article 370.

Sir, this special status has to be protected and ensured so that the identity and 
culture of the Kashmiri people is safeguarded. The BJP, which is a part of the 
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coalition Government in Jammu and Kashmir, has now and then expressed their 
intention to withdraw the special status provided to Kashmir under Article 370. Sir, 
we have to re-assure in this situation that no force on the earth can take away the 
special status provided to Kashmir. Sir, the unrest in Kashmir is not just a law and 
order situation. Being a democratic country, we have to seek political approach. 
Even in 1947, during the partition, when there were communal riots in the Eastern 
and Western Frontiers, there was not even one communal riot in Kashmir. Even 
Mahatma Gandhiji said that breeze was blowing from Kashmir to other parts of 
the country. So, Sir, mere power flowing out of the guns cannot be a complete or 
adequate solution. What we need is a healing touch. Political process must start. 
Even Shri Atal Bihari Vajpayee initiated to hold talks with Kashmir. It is not only 
within the framework of the Constitution, it should also be within the framework 
of humanity. So, Sir, winning the hearts and minds of the people in Kashmir is 
the foremost agenda of the Government, and we, the whole of India, which owes 
a lot to Kashmir or to the people there, again share their agony and pain. Again 
we say that it is a doable exercise. Kindly don’t resort to force. You ensure that 
and the security forces must be instructed very clearly that force is not exercised 
on civilians and unarmed people. Force must be the last resort. Only a statesman 
approach is the need of the hour. So, political process must start. We have to win 
the hearts and the minds of the people in Kashmir. We are all with the people of 
Kashmir. So, Sir, we share their agony and pain. Kindly bring a solution at the 
earliest. Thank you very much.

DR. KARAN SINGH (NCT of Delhi): Mr. Vice-Chairman, Sir, somebody described 
me, I think it was Somnath da, as a witness to history. I have spent seventy years 
watching, participating and witnessing development in Jammu and Kashmir, and I 
find it difficult on this occasion to find adequate words to express my grief and 
anguish at what is happening there. जैसे बहादुर शाह ज़फर का शेर है —

"बात करनी मुझे मुसशक ल कभी ऐसी तो न थी,
जैसी अब है तेरी मिहफल कभी ऐसी तो न थी।"

This time there has been an unprecedented outburst of frustration, of rage and 
of anguish. Shri Ghulam Nabi Azad, in his effective opening speech, has made many 
points which I do not want to reiterate. He has mentioned several factors that had 
been responsible over the years and the decades to build up this sort of resentment. 
But what has happened there are grievous deaths and injuries to hundreds of people. 
They are all citizens. If young people, young citizens, are blinded, we have to have 
some compassion and understanding. Whenever there is a small accident, two or 

[Shri Tiruchi Siva]
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three people die, we get up and say how sorry we are! We send our condolences. 
What about the recent happenings in Kashmir? Is the nation awake and aware of 
the immensity of what is happening there and of the depths of the frustration and 
pain of the people? We have got to share that pain. If we say that they are a part 
of India, then India has got to share the pain and the frustration and the rage that 
is there, and try and see what can be done to look into the matter. 

The LoP talked of the use of ‘disproportionate force’. If that has, in fact, 
happened, Mantriji, it should be inquired into because that is also not acceptable. 
Sometimes force has to be used, but disproportionate force is surely something 
which cannot be condoned. So, that has to be looked into. And, as I said, this 
time the youth particularly and the intelligentsia in the Valley are alienated. The 
Press has stopped printing; the newspapers are not coming out any longer. There 
has been a curfew for ten days. Can you imagine what it would be like to live for 
ten days without being able to go out of one's house even to get medicines or to 
get essential commodities! And it is going on. Marriages have been put off; apart 
from marriages, even funerals. The whole situation has become such that the entire 
Valley is in the grip of some kind of a terrible crisis. And I am not sure whether 
you fully understand or appreciate the depth of the whole affair. I know Pakistan 
will obviously fan the flames. पािकसतान ने तो शुरू से ही िकया है, 1947 से ही। Even 
before my father signed the Instrument of Accession. Even before that, Pakistan 
had intervened with the tribal invasion in October 1947. And it will continue to do 
it. It has done that all through these years. But simply to blame everything on the 
foreign hand, I would submit to this hon. House, is being unrealistic. We have to 
accept that we are facing a serious problem of trust, of credibility in the Valley. It 
is a very serious problem. And this problem has to be tackled. And we have to look 
within. आतमिन रीक्षण करना भी बड़ा आवशयक होता है। हम दूसरे पर आरोप तो लगा सकते 
हैं, लेिकन आतमिन रीक्षण करें, बैठ कर सोचें िक कया कारण है। हमारा देश 'सतयमेव जयते' पर 
िनधतािरत है। यह हमारा राष्रिीय वाकय है।

"सतयमेव जयते नानृतं सतयेन पंथा िवततो देवयान:।
येना�मनतयृषयो ह्ापतकामा य� सतसतयसय परमं िनधानम।।"

अगर हमारा देश 'सतयमेव जयते' पर िनधतािरत है, तो हमें सतय कभी-कभी कड़वा सतय भी 
लगता है, सतय हमेशा मीठा नहीं होता है। It is not just the comfortable truth. Sometimes 
we have to face uncomfortable situation. And we are facing that today. 

There is only one way we can face it. You can’t face it with a war with 
Pakistan. You cannot face it with the gun. You have got to face it with dialogue. 
In a democracy, the only way you can get over the most difficult of problems is 
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through dialogue. But it must be a dialogue that cuts across all barriers, and it has 
to be with all stakeholders. Remember, there are stakeholders not just in Kashmir. 
There are stakeholders in Jammu and Ladakh also. The name of the State is not 
Kashmir. The name of the State is Jammu and Kashmir. It is the State which my 
forefathers created and for which my father signed the Instrument of Accession. It 
is not only the Kashmir Valley. Kashmir Valley is an important part of it. But there 
are stakeholders in Jammu. There are stakeholders in Kashmir. Within the Valley, 
there are mainstream political parties, there are regional parties and there are even 
separatist parties. And you must talk to them. Without talking,  how can you come 
to any kind of conclusion? 

To say that we are not going to talk to them is not the way. Even Mao Tse-tung 
said, “Ta Ta, Tan Tan.” It means, “fight fight, talk talk.” You must continue talking. 
Even at the height of the Second World War, Germany and Britain were talking. 
We are not going to talk to Pakistan. We are not going to talk to separatists. We 
are not going to do this. That is not the way to tackle it. We are a great country 
with a large heart and a great history. You have got to have this dialogue. Over the 
years, there have been many attempts. I would draw particularly Raj Nath Singhji’s 
attention to this िक िकतने हुए। There have been Round Table Conferences. There 
have been interlocutors. There have been series of attempts. But what happened? 
They were never followed up. एक बात चलती है, बात होती है, लेिकन वह हवा में रह 
जाती है।  Nobody follows it up. Do we have now the political will? And I am not 
talking in terms of a party. It is not a party affair. We are not looking at it in a 
partisan manner. This is a national crisis. It is a national challenge. Do we have 
the political will now? Can the Congress Party, the BJP and all the other political 
parties, whether socialist or regional, help? 

I am not sure whether a Parliamentary Delegation by itself will really be very 
helpful. कयोंिक सब जाएँगे, अलग-अलग 15-20 या 30 पा्दीज़ हो जाएँगी और िफर अपनी-अपनी 
बात करेंगी। I think you need to have an Empowered Group of two or three people 
who will really follow this up seriously and take it to some logical conclusion. There 
are many ideas. We all have many ideas. I can talk for hours on what can be done. 
But is there anybody who is listening? I must admit, when we were in power for ten 
years, we, the Congress Party, had many initiatives. But nothing happened ultimately. 
We are frozen with a status quo today which is really not acceptable either to the 
Valley or to Jammu or to Ladakh. Everybody is dissatisfied in the State. You go to 
Jammu, you will find the same thing. Ghulam Nabiji knows about it. The youths 
come and ask, “What are we going to do because we are uneducated?” You go to 
Ladakh. They have got their own problems. We have got to do something serious 

[Shri Karan Singh]
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about it. If you really want to avoid this situation in future and if you want to calm 
the situation down now, which is still going to be very difficult, you have to break 
away from the old mould thinking and got to move towards a new dynamism, a 
new commitment, cutting across all differences.

Sir, Derek has gone now. He spoke of the soul of Kashmir. I am talking now 
only of the Kashmir valley, that beautiful valley, more beautiful than any place in 
the world. Look at the situation today. It is burning. Its chinars are on fire. It was a 
heaven on earth at one time. Are we converting it into a hell? What are we doing? 
Sir, the soul of Kashmir is the home of rishis and sufis. It is the home of Lal Ded 
and Sheikh Noor ud-Din Noorani. It is the home of Hazaratbal and Kheer Bhawani. 
It is the home of Amarnath and Charar-e-Sharif. It is the home of Chatti Padshahi. 
Makhdoom Sahib and Sharika Bhagwati were on the same hill on different sides. 

So, that is the soul. The soul of Kashmir used to be a unique culture, a unique 
rishi cult, sufi cult, and that today is being destroyed by hostile forces from outside, 
by propaganda, by brainwashing of young people, etc. How do we meet with that? 
How do we address that problem? That is the challenge before us. It is a challenge 
before all of us, particularly before the Government in power. My submission to 
the House is this. Let us on this occasion, convey our deep sympathy to the people 
whose lives have been disrupted by all of this, the nearest of kins of those who 
have died and those who have injured; let us send our deep sympathy; let us commit 
ourselves in this House to make a final effort to break this deadlock in Jammu and 
Kashmir; and finally, move towards a mutually acceptable solution. Thank you, Sir.

THE VICE-CHAIRMAN (DR. SATYANARAYAN JATIYA): Now, Shri Bhupender 
Yadav, not here. Now, Shri Narendra Kumar Swain.

SHRI NARENDRA KUMAR SWAIN (Odisha): Sir, whatever Dr. Karan Singh 
has said here, that was his view even 30-40 years back, and he has expressed full 
concern for Kashmir. So, I stand here to speak on behalf of Biju Janata Dal, Odisha.

Respected Vice-Chairman, Sir, the news coming from Jammu and Kashmir is 
quite disturbing to say the least. A terrorist is killed in police encounter and in 
its aftermath, the way law and order situation has worsened there, we all are very 
concerned with these developments. And as far as my knowledge goes, normalcy has 
yet not been restored. Sir, let there be no doubt that Kashmir is an integral part of 
India but we also have to ensure that there is no feeling of alienation in the local 
people. For that, views from all the democratic forces need to be solicited and all 
constructive suggestions should be looked into. Our focus must be on winning the 
hearts of the local population in Kashmir. If there has been any lapse or excesses 
by the security forces and police, then proper inquiry must be ordered and action 
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should be taken against the culprits. We also need to be very alert so that any 
inimical country or extremist force does not try to catch fish in the troubled waters 
of Kashmir. But, at the same time, we must try to find out why the situation came 
to such a pass. Was it the failure of our intelligence system, the local administration 
or our policies are faulty? An honest introspection is the need of the hour. Terrorism 
and its ideology has today become a bane for the entire humanity and, specially, in 
the age of technology and social media, its dimensions have multiplied. Therefore, 
we need to make a thorough assessment of our strategy of countering such terrorist 
activities. Today, the country has been forced to pay with sweat and blood while 
tackling this menace. So, it is time we rose to the occasion.

The suggestion of the BJD to the Government will be that an allparty delegation 
must visit Kashmir at this hour of crisis. It will give a clear message to the Kashmiri 
people that we are concerned about their well-being. Today, we also need to give 
a clear message to the world that when it comes to the issue of national security 
and sovereignty, the entire country is one and undividable. Thank you.

SHRI D. RAJA (Tamil Nadu): Sir, I rise to speak with a great amount of pain 
in my mind. A few days back, the Home Minister telephoned and he told that the 
situation was such and that if our party had got any suggestion, we could get back. 
Sir, I asked him whether the Government is thinking to call an all-party meeting. He 
did not give me any specific answer. Now, I take this opportunity. The Government 
must consider convening an all-party meeting so that a broad common position can 
be evolved which will help in solving the problem that we are witnessing today. 

The situation, as everybody has spoken, is grim and alarming. Kashmir is 
considered to be the paradise on the earth. But the people, the Kashmiris, are 
passing through hell of tragedies. The present tragedy is one such tragedy. If I go 
by the media reports, the Prime Minister himself has admitted that there was excess 
use of force which caused difficulties for common people. Hundreds of our young 
children are likely to lose their visions. Several people lost their lives. Even security 
personnel lost their lives. Why is there this conflict between our own citizens and 
our own security forces? As Parliament, we should think over as to why this conflict 
between our own citizens and between our own security forces is there. I am asking: 
Is Kashmir a law and order problem? Kashmir has always been a political problem 
and it needs a political solution for which Parliament will have to think over as to 
what kind of political process the Government can initiate. It is not that you are just 
going to initiate a political process. In the past also, there was a political process. 
Every successive Government tried a political process. Now, your Government will 
also have to try. There is a coalition Government there and you are there, and 

[Shri Narendra Kumar Swain]
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here, in this Government, you are there. This is where the political process must be 
initiated. I had been to Kashmir participating in several Government delegations and 
non-Government delegations. I have come across several cross-sections of the people. 
The people are really facing a tragic situation. In one meeting, I heard about the 
tragic plight of semi-widows. In fact, it reminded me of the Tamil widows in Sri 
Lanka. They are also semi-widows. They do not know whether their husbands are 
alive or not. They are declared to be disappeared. Similar is the situation in Jammu 
and Kashmir, the Kashmir valley, in particular. There are semi-widows. I came to 
know many tragic stories. I have great respect for the intelligence of the youth of 
Jammu and Kashmir. They are extremely intelligent. They are extremely articulate. 
They are well-informed about the development, not only around the country, but all 
over the world. The Kashmiri young people are very intelligent. We should have 
trust in Kashmiri young people. There is discontent among the young people. How to 
overcome this discontent? How to win the confidence of the young people of Jammu 
and Kashmir? How to win the confidence of the people of Jammu and Kashmir? 
When I say ‘the political process’, I urge upon the Government that Government 
must have an open mind to talk to all stakeholders. Now, Dr. Karan Singh was 
talking about stakeholders in Jammu, stakeholders in Leh, Laddakh and stakeholders 
in Kashmir. Yes; Government must be prepared, must have the open mind to talk 
to all stakeholders including separatists. In one of the delegations, even I had the 
opportunity to meet several separatist leaders. What I am trying to say is that we 
must find a political solution. That can be possible only by winning the confidence 
of the people of Jammu and Kashmir, for which the Government must initiate a 
political process. To begin with, I am asking you about the Armed Forces (Special 
Powers) Act, and repeatedly, that issue is being raised. Even Mr. Chidambaram was 
present sometime back; he was the then Home Minister. In his column in the Indian 
Express, he narrated one incident as how one Kashmiri girl was questioning about 
the presence of security forces in civilian areas. Why can’t you think of taking away 
the security forces from civilian areas? Let them be on the borders. So the repeal 
of the Armed Forces (Special Powers) Act or a partial repeal, or whatever way by 
which you can give confidence to the people of Jammu and Kashmir, the Government 
must consider that. It is time that we will have to think over such things.

Then there are reports about establishing separate colonies, whether for retired 
army personnel or for pandits. I do not know what is the approach of the Government 
to settle the pandits there. There is a question being raised — Mr. Home Minister, 
Sir, don’t misunderstand me, if I am wrong, I stand corrected — that some of 
your own people talk about changing the demographic composition of Jammu and 
Kashmir. If so, what is that? And some of your people, very often, question Article 
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370. Then, why should we have Article 370? Why you, again and again, question 
Article 370? The point is whether we have really implemented Article 370, whether 
we have conceded the required powers to Jammu and Kashmir, whether we have 
given adequate support to Jammu and Kashmir; that must be reviewed. Instead of 
that, if you start questioning Article 370 and start questioning the very constitutional 
guarantee that has been given to Jammu and Kashmir, then it antagonizes the people 
of Jammu and Kashmir. It alienates the people of Jammu and Kashmir and it is the 
problem which we are facing today. That is why I am urging upon the Government 
that Kashmir is a political issue and it should be addressed politically and we should 
find a political solution. We should initiate a political process. Dialogue is the only 
way and dialogue should be held with all the stakeholders including separatists, taking 
the people of Jammu and Kashmir into confidence. We should win their confidence. 
Sir, all the time, a reference is made to Pakistan. Even the Leader of the House has 
referred to Pakistan. Even with Pakistan, we have been saying that there should be 
a dialogue, a composite dialogue. We should resume the dialogue process, and war 
has not proved to be a solution to Indo-Pak relations also. Even Mr. Aruj Jaitley has 
admitted that there were wars between India and Pakistan but we could not solve 
our problems. They did not provide a solution. So, dialogue is the only alternative. 
Here in the case of Jammu and Kashmir to restore normalcy, to restore peace, it is 
necessary that the Government initiates a political process. There, I think, dialogue 
is the one way, and dialogue with all stakeholders should be initiated. As a nation, 
we should speak in one voice; Parliament should speak in one voice. We should 
express our sympathy to the affected families, victims and India. When I say India, 
it is Jammu and Kashmir. As a child I used to hear, Kanyakumari to Kashmir. That 
is part of my psyche. Now, when Kashmir bleeds, I feel I bleed. The entire nation 
bleeds. This bleeding must be stopped, and peace and normalcy must be restored 
and for which the nation should speak in one voice, and Parliament should speak 
in one voice. We should find an amicable and peaceful solution. Thank you.

�ी शमशेर ि संह मनहास (जममू और कशमीर): उपसभाधयक्ष महोदय, यहां काफी देर से 
जममू-कशमीर के मुतासलल क़ चचता और िवचार हो रहा है। हमारे बड़े भाई और विर षठ नेता �ी 
गुलाम नबी आज़ाद साहब ने िजस �कार से इस बात पर कशमीर के �ित ि चंता जताई और िजस 
�कार जममू-कशमीर का दद्न िदखाया गया, उसमें वासतिव कता और सचचाई कया है, उस पर आना 
चािहए। हम सब जानते हैं िक जममू-कशमीर एक संवदेनशील �देश है। वहा ं की समसया आज की 
नहीं, सन् 90 की नहीं, जब से यह देश आज़ाद हुआ, सन् 1947 से यह समसया िदन-�ितिद न 
कोई न कोई बात लेकर आती रही है। िदन-�ितिद न वहां पर कुछ न कुछ होता रहा कयोंिक हम 
जानते हैं िक िजस �कार कबाइिलयों द्ारा कशमीर में हमला हुआ और उसके उपरांत कशमीर 
को बचाया गया, भारत के साथ िमलाया गया, तब से पािकसतान की िनगाह जममू-कशमीर पर है। 
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वह िकस �कार जममू-कशमीर को देखता है, हम सब जानते हैं। कई सरकारें आयी होंगी और 
कई गयी होंगी, देश की सरकारें भी आयी होंगी, �देश की सरकारें भी आयी होंगी, िमली-जुली 
सरकारें भी बनी होंगी, हम सब जानते हैं िक वहां हमेशा कोई न कोई समसया उतपन्न होती रही 
है। जो पहली सरकार थी, सन् 1953 में इनकी सरकार बदली। उसके बाद 1963-64 में शायद 
कां�ेस की सरकार बनी होगी और कुछ चीज़ें smoothly संभलनी शुरू हुईं। बीच में 1974 में 
दोबारा सरकार बदलने के बाद एक नेता को लाया गया। उसके बाद सन् 1983 से लेकर आज 
तक लगातार िजस �कार का वातावरण बना — अगर हम इितहास को खोलने की कोिशश करें, 
इितहास को खंगालने की कोिशश करें तो हम सबके धयान में आएगा िक सन् 1983 से लेकर 
आज तक वहां पर हुआ कया है, कशमीर जला कयों है, जममू-कशमीर में समसयाएं उतपन्न कयों हुईं, 
जममू-कशमीर में समसया लाने वाला कौन था? वह वयसकत  सबके सामने आ गया। वह केवल एक 
दल की बात नहीं है, िकसी एक पा्दी की बात नहीं है, एक वयसकत  की बात नहीं है, उसमें बहुत 
सारी चीज़ें िमली-जुली हैं। इसिल ए मैं कहता हंू िक जब इस �देश के बारे में िवचार िकया जाए 
तो sensitive स्े् होने के नाते इस पर िवचार होना चािहए। उस �कार से हम बाकी �देशों के 
बारे में िवचार नहीं कर सकते। इसके बारे में अलग �कार से िवचार करना होगा, अलग �कार 
से सोचना होगा। वहां पर िकतने देशों के साथ हमारी सीमाएं लगती हैं? व े देश िकस �कार से 
हम पर हमलावर हैं, िकस �कार की जयादित या ं कर रहे हैं, िकस �कार की वारदातें कर रहे हैं 
और िकस �कार से व े इलजाम लगाने पर लगे हुए हैं, इन सब चीजें पर हमें धयान देना होगा। 
जहा ं पर हम चचता करते हैं, उसमें कुछ ि बनदु जममू-कशमीर के बावसता भी होंगे। आप डेिलगेशन 
में भी गए होंगे, वहां पर लोगों की बात भी सुनी होगी। मैं सुन रहा हूं िक िकस �कार से वहां 
के नौजवानों पर जयादित यां होती हैं, मैं मानता हंू िक उन पर जयादित यां होती होंगी, लेिकन 
जयािदतयां कयों होती हैं, इस के बारे में भी सोचना पड़ेगा। आज �देश में जो सरकार बनी है, 
वह िकन हालात में बनी है, कया वह वहा ं के हालात को ठीक करने का �यास नहीं कर रही 
है? कया वह हाथ पर हाथ धरी हुई बैठी है? ऐसी बात नहीं है। पहले भी इस �कार की वारदातें 
होती रही हैं, 2008 और 2010 की वारदातें को िजस �कार से अंजाम िदया गया, उसको हम 
देख चुके हैं। उन सभी चीजें को आदरणीय चेयरमैन साहब ने आज सुबह ही िजस �कार से 
रखा, कई देशों में आतंकवाद मुंह खोलकर खड़ा है और िकस �कार से आतंकवाद बढ़ रहा है, 
इसमें कई लोग मारे गए हैं, उसी तरह के आतंकवादी की जड़ में हम भी आए हुए हैं। हमसे 
जयादा इस हाउस में हमारे बुजुग्न नेता डा. कण्न ि संह जी जानते हैं, उनका एक राजय होता था, 
व े महाराजा हरी ि संह जी के पु� हैं। व े भली-भा ंित जानते हैं िक सारी चीजें कैसे-कैसे हुईं? मैं 
तो उनको सुनना चाहता था। मैं सोचता था िक व े लमबा बोलेंगे, िवसतार से बोलेंगे, चचता करेंगे 
और अपनी बात को रखेंगे िक जममू-कशमीर की समसया िकस �कार की है, लेिकन उनहोंने अपनी 
बात को संिक्षपत में रखा। हम इन सब चीजों के बारे में सोचते हुए आगे बढे़, तो 1990 में भी एक 
समय ऐसा आया था, जब लगता था िक जममू-कशमीर बचेगा या नहीं बचेगा? लेिकन हमारे देश 
के नौजवानों ने, हमारे देश के फौिजयों ने, हमारे देश के नेताओं ने और हमारे देश के समाज 
ने उसको अचछी तरह से समभालने की कोिशश की, राजनीित से ऊपर उठकर सारी बातें कीं, 
कौन िकस दल का था, यह पता भी नहीं था। सभी लोग सोचते थे िक हम इस देश के हैं, इस 
समाज के हैं और हमें जममू-कशमीर को बचाना है, इस �कार का उनहोंने �यास िकया। आज 
उनके �यासों से ही जममू-कशमीर हमारे साथ है अनयथा िजस �कार की वहां पर वारदातें हुई 
थीं, हम में से बहुत कम लोग वहां गए होंगे। हमारे आज़ाद साहब इस बात को अचछी तरह से 
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जानते हैं िक वहा ं पर कया-कया हुआ होगा, कयोंिक वे उस समय वहा ं पर गए थे, उनहोंने वहा ं 
की वारदातों को देखा था, सुना था और व े ऑल पा्दी डेिलगेशन के साथ गए थे। उस समय के 
पूव्न �धान मं�ी आदरणीय राजीव गाधंी जी भी वहा ं पर गए थे। उस समय ऐसा लगता था िक 
कशमीर बचेगा या नहीं बचेगा? लेिकन उस समय भी कशमीर को बचाने का �यास िकया गया। 
िजस �कार की वारदातें हो रही हैं, उनमें कई बार सखती होती है। अभी भी िजस �कार की 
वारदातें होती हैं, उनमें हम कई बार सरकार पर दोष तो लगा देते हैं, लेिकन जब ससथित  को 
समभालने की बारी आती है, जब responsibility पड़ती है, तब पता चलता है िक िकस �कार से 
उसे समभाला जाता है। हमारे आदरणीय गृह मं�ी जी और हमारे �देश की मुखय मं�ी महबूबा 
जी िजस �कार से िसचुएशन को डील करना चािहए, उस �कार से डील करने में लगी हुई 
हैं। हम सब चीजों को वहां पर समभालने का �यास कर रहे हैं। वहा ं पर िदन में दो-तीन बार 
आपस में िमलने के उपरा ंत सारी बातों को लेकर छो्ी से छो्ी बात पर चचता होती है। िजस 
बात को यहां पर रखा गया िक छो्ा बचचा पा ंच साल का या दस साल का, िजस �कार से 
एक सुरक्षाकमदी द्ारा वारदात हुई, वह भी सामने आई। जब मॉब चलता है, तो हम सब जानते 
हैं, लेिकन एक बात मैं आपसे अवशय कहना चाहंूगा, आप उसे िडफें ड मत कीिजए। िगलानी जैसे 
लोगों का, तीन-चार लोगों का पोिलि् कल �ोसेस वहा ं शुरू होना चािहए। बहुत सारे नेताओं ने 
इस �कार से भी बोला, आदरणीय शरद यादव जी भी बोल रहे थे। मैं पूछना चाहता हंू िक इन 
नेताओं को पूिछए िक इनके बचचे कहां पर हैं? उनके बचचे तो देश में दूसरी जगहों पर पढ़ रहे 
हैं, व े अपने बचचों को जममू-कशमीर में कयों नहीं पढ़ा रहे हैं? व े अपने बचचों को वहा ं पर कयों नहीं 
रख रहे हैं? उनहोंने अपने बचचों को तो सुरिक्ष त जगहों पर रखा हुआ है। वहां पर मार खाने के 
िलए गरीब का बचचा रहे? वहा ं िकस �कार से exploit िकया जाता है, कैसे वहां पैसों के आधार 
पर पतथर िदए जाते हैं। आपको �ित िदन 300-400 �पए इसिल ए िदए जाते हैं िक आप पतथर 
उठाओ और पतथर फें को। इस �कार की वारदातें करवाने के िलए कौन लोग हैं? इसिल ए मैं 
कहना चाहता हंू िक हम लोग राजनीित से ऊपर उठकर सोचें और चचता करें। जममू और कशमीर 
को कहा गया है िक यह हमारा पूरा शरीर है और यिद  शरीर के िकसी भाग में चुभन होती है, 
तो पूरे शरीर को चुभन महसूस होती है। अगर जममू और कशमीर में कोई बात हो रही है, तो 
पूरे देश को यह लगना चािहए िक गलत हो रहा है। गलत को गलत किह ए और सही को सही 
किह ए, लेिकन कई बार हम ऐसी बातें कहते नहीं हैं। िपछले िदनों आज़ाद साहब का बयान आया 
था, िजसको सुनकर बहुत अचछा लगा। इनहोंने कहा था िक अगर कोई आतंकवादी है, तो उससे 
सखती से िनप्ना चािहए। अगर वह मारा जाता है, तो उसे मरना भी चािहए। हमारे मुखय मं�ी 
द्ारा ऐसे भी टवी् िकया जाता है। गलती पर गलती िनकालने पर उतारू हैं और कभी उनहोंने 
ठीक करने की कोिशश नहीं की है और न ही बताया िक ऐसे ठीक िकया जाए। मैं यहां उनका 
नाम नहीं लेना चाहता, कयोंिक व े इस सदन के सदसय नहीं हैं। इसिल ए उन नेताओं के बारे में 
सोचना पड़ेगा। आज हम सब लोग यहा ं िजस बात पर चचता करने के िलए बैठे हैं, वह चचता है 
जममू और कशमीर कैसे बचे? जममू और कशमीर के समाज में कैसे शांित सथािपत हो? यह अशांित 
आज से नहीं है, यह दो सालों से जो सरकार बनी है, इसके समय से नहीं है। यह अशा ंित कई 
वषगों पुरानी है। वहां पर कभी शा ंित होती और कभी नहीं होती है।

दूसरा �शन यह भी रखा गया िक वहां पर शायद जममू और कशमीर के लोग भाजपा को 

[�ी शमशेर ि संह मनहास]
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चाहते नहीं थे। मैं चाहता हंू िक इस �कार का आंकड़ा िनकाला जाए िक चार से पांच लाख 
तक वहां ्ूिरस् आया है। जब आज़ाद साहब मुखय मं�ी थे तब से वहा ं एक ट्ूिलप गाड्नन बना 
हुआ है। वहां पर िविभ न्न �कार के फूल हैं। मैं आपको यह बता रहा हंू िक इस वष्न वहा ं पर हम 
देखें, तो गुलमग्न में जाने के िलए जगह नहीं थी। इस देश से इतना जयादा ्ूिरस् वहा ं गया है। 
कुछ लोगों को ऐसी चीजें सुहाती नहीं है और उनकी आंखों में चुभन होती है िक यह हो रहा 
है? यह तो शांत हो गया और यह जलकर ठीक हो गया। यह तो शा ंित की राह पर चल पड़ा। 
कहीं इसका भिव षय उजजवल न हो जाए और इसके समाज का भिव षय अचछा न हो जाए। िजस 
�कार जममू और कशमीर की सीमाएं दूसरे देश की जुड़ी हैं, व े लोग नहीं चाहते हैं िक यह आगे 
बढे़। ये दूसरे देश के लोग नहीं चाहते हैं िक जममू और कशमीर में शांित की बहाली हो। इसिल ए 
मैं आप सभी से यह आ�ह करता हं िक िजस �कार यूनेिनमस 1994 का �सताव आया था िक 
जममू और कशमीर भारत का अिभन्न अंग है और इसकी ओर कोई गलत नजर से नहीं देख सकता 
तथा यह भारत के साथ जुड़ा है। अगर कोई समसया है, तो वह POK की है, इस �कार की बात 
को मानते हुए हमें आगे बढ़ना चािहए। बीच में कैसी-कैसी बातें आती हैं, इन सबको दरिक नार 
करते हुए, केवल लोग उसकी तरफ जाते हैं या भाजपा को नहीं चाहते, ऐसी कोई बात नहीं है। 
सरकारें ठीक से चल रही हैं, सरकारें ठीक से काम कर रही हैं। आने वाले िदनों में भी सरकारें 
ठीक काम करेंगी, लेिकन अगर उसमें कोई और वृिद् करनी हो, तो हम सब िमल-बैठकर कर 
सकते हैं, इतना ही मेरा कहना है।

�ी संज्य राउत (महाराष्रि): िडप्ी चेयरमैन सर, हम इस सदन में जममू और कशमीर के 
बारे में बहुत ही गंभीरता से चचता कर रहे हैं। आज अंतरताष्रिीय समुदाय की नजर हमारे ऊपर 
है। यह कोई राजनीित करने का िवषय नहीं है। हम सब एक आवाज में और एक सुर में यही 
बोलेंगे िक जममू और कशमीर में शा ंित रहनी चािहए। यह िहनदुसतान का अिभन्न अंग रहना चािहए। 
जममू और कशमीर की जनता के िदलो-िदमाग में यह रहना चािहए िक यह देश हमारा है, यहां 
के देशवासी हमारे हैं। यह भावना िदनों-िदन बढ़नी चािहए। आज जममू और कशमीर जल रहा है। 
Heaven is on fire, लेिकन यह आग आज नहीं लगी है। यह दो साल की आग नहीं है। आज 
हालात िबगड़े हैं, लेिकन 60 साल से यह आग जल रही है और हम 60 साल से, चाहे सदन में 
या सदन के बाहर हमेशा डेवलपमें् की बात करते हैं, कशमीरी लोगों को रोजगार देने की बात 
करते हैं, उनके िलए एजुकेशन की बात करते हैं, डॉयलॉग की बात करते हैं, पोिलि् कल �ोसेस 
शुरू करने की बात हमेशा करते हैं और हमारे कशमीरी भाइयों को मेनस्रिीम में लाने की बात 
करते आए हैं, िफर भी कुछ ऐसी बातें होती हैं िजनसे हमेशा सारे �यासों पर पानी िफर जाता है। 
जब भी कोई आतंकवादी, चाहे कशमीर में मारा जाता है या जब िकसी आतंकवादी को िदलली में 
फा ंसी दी जाती है, तो उसका िव�ोह कशमीर में भी होता है कयोंिक इस देश में आतंकवाद की 
जड़ें पािकसतान के साथ कशमीर में भी हैं। िफर चाहे अफज़ल गुरू हो, चाहे बुरहान वानी हो — 
इन सब लोगों के मारे जाने के बाद िजस तरह से कशमीर में ि हंसा भड़कती है, मुझे लगता है 
िक यह हम सब के िलए व देश के िलए राष्रिीय सुरक्षा का मामला है। दूसरी बात सभी वकताओं 
ने कही िक कशमीर में आम जनता के साथ िजस तरह से वहां तैनात िसकयुिर्ी फोससेस, वहा ं 
की पुिलस के जवान बतताव करते हैं, वह ठीक नहीं है। वहां िनरपराध लोग, बचचे, बूढे़ मारे गए 
हैं, लेिकन मेरा कहना है िक हमारे िसकयुिर्ी फोससेस के जवान वहां हैं, इसीिलए कशमीर हमारे 
देश में है। उनके ऊपर वहां जो �ेशर है, आप उसे समझें। आपको हमारे जवानों की भी पीठ 
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थपथपानी चािहए। मैं सब से पहले हमारी िसकयुिर्ी फोससेज़ का अिभनंदन करंूगा। अभी बुरहान 
वानी एनकाउं्र में मारा गया है, आप उसका इितहास देिखए। वहां के कशमीरी युवा, िजनहें हम 
मेनस्रिीम में लाना चाहते हैं, यह बुरहान वानी इन युवकों से आतंकवादी संगठन में शािमल होने 
की अपील करता था। वह उनका पोस्र बॉय था। इन नौजवानों को िहजबुल में िर�ू् करने के 
�ोसेस का वह कमा ंडर था। दिक्ष  ण कशमीर में एक नए तरह का आतंकवाद पैदा करने में उसकी 
मुखय भिूमका थी और उसे पािकसतान से पूरी मदद िमलती थी। इस वानी ने अनेकों िनरपराध लोगों 
को मारा है, पुिलसकर्मयों को मारा है, जवानों पर हमले िकए हैं। अगर ऐसा भयंकर आतंकवादी 
मारा जाता है और उसके मातम में, उसके समथ्नन में भीड़ बेकाबू होकर रासते और सड़क पर 
आती है, वलैी में ि हंसा भड़कती है, तो उसके िलए िजममेदार कौन है? अगर इस बेकाबू भीड़ 
पर हमारे िसकयुिर्ी फोस्न के जवान फायिर ंग करते हैं, काय्नवाही करते हैं तो िसफ्न  देश में नहीं 
बसलक  पूरे िवशव में, जहा ं भी इस तरह की फायिर ंग में मारे जाते हैं, यह गलत बात है, लेिकन 
आप सोिचए कोई बचचों को हमारे इस देश में जान-बूझकर नहीं मारता, हमारे देश में मिह लाओं 
पर िसकयुिर्ी फोस्न का जवान जान-बूझकर गोली नहीं चलाएगा। हमारे यहां इतनी इंसािनयत 
है। यह बात हमें सब से पहले माननी चािहए। हमारी फोससेस के और पुिलस के जवानों के �ित 
हमारे मन में गव्न है। पुिलस और िसकयुिर्ी फोस्न के जवानों पर इलज़ाम लगाना बहुत आसान है, 
लेिकन व े िजन हालात में काम करते हैं, हमें उसके िलए उनहें धनयवाद देना चािहए।

अब हमने सुना है िक बुरहान वानी के मारे जाने के बाद पािकसतान बलैक डे मनाने जा 
रहा है। यह अचछी बात है। अगर पािकसतान "बलैक डे" मना रहा है तो पािकसतान को 365 िदन 
"बलैक डे" मनाना पड़ेगा। कयोंिक हमारी िसकयुिर्ी फोस्न में इतनी िहममत, इतनी ताकत है िक 
वह हर िदन कशमीर वलैी में एक बुरहान वानी को मारेगी और पािकसतान हर िदन एक "बलैक 
डे" मनाएगा, लेिकन यह नौबत नहीं आनी चािहए।

दूसरी बात, हमारे कुछ साथी बात कर रहे थे िक डायलॉग �ोसेस शुरू होना चािहए, उस 
संदभ्न में मुझे नहीं लगता िक डायलॉग �ोसेस बंद हो गया है। हमारे �धान मं�ी जी ने हमेशा 
यह �ोसेस शुरू रखा है, व े चाहे पहले वाले �धान मं�ी हों या नरें� मोदी जी हों। यहा ं तक िक 
व े अचानक जाकर नवाज़ शरीफ़ के साथ चाय पीकर आए थे। इसका मतलब पािकसतान के साथ 
दौरे पर कोिशश की, लेिकन अब पािकसतान के साथ चाय पर चचता नहीं होगी। यह बंद होनी 
चािहए। अगर चाय पर चचता होनी है, तो हम लोगों को कशमीर जाकर, कशमीर की जनता के 
साथ चाय पर चचता करनी चािहए। हमें अनंतनाग में जाना चािहए। गुलाम नबी आज़ाद जी, आप 
जहा ं-जहा ं बताएंगे, महाराजा साहब बताएंगे, गृह मं�ी बताएंगे, जो हमारा कशमीर है, ि हनदुसतान 
का अंग है, हर जगह से, हम सभी लोगों को वहां जाना चािहए। हम तो चुनाव में पूरे देश में, 
पूरी फ़ौज लेकर घूमते हैं। महाराष्रि में चुनाव आ गए, तो पूरी भारतीय जनता पा्दी वहा ं जाएगी। 
...)सम्य की घंटी(... हम दूसरे स्े् में जाएंगे, लेिकन हम सभी को िमलकर, सभी राजनीितक 
दलों को िमलकर कशमीर में जाना चािहए। हमें भी वहा ं के लोगों के साथ डायलॉग करना चािहए। 
पोिलि् कल �ोसेस का मतलब कया है? िदल जीतने का मतलब कया है? िसफ्न  हमारे गृह मं�ी 
जाएंगे, �धान मं�ी जाएंगे या कुछ मं�ी जाएंगे, यह नहीं हो। आपने जो सुझाव रखा है िक एक 
ऑल पा्दी डेिलगेशन जाए, तो मैं कहूंगा िक एक बार जाने से कुछ नहीं होगा। हमको भी वहा ं 
जाकर, उनके साथ बैठना पड़ेगा, काम करना पड़ेगा।

[�ी संजय राउत]
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दूसरी बात यह है, मैं अभी पढ़ रहा था िक गृह मं�ी साहब से इसलाम के कुछ जाने-माने 
मुसलमान, मुलला मौलवी िमले। उसने कहा है िक देश भर की मससज दों से जुड़े जो इमाम हैं, व े
कशमीर घा्ी में जाकर आम लोगों को शा ंित और मुखय धारा से जुड़ने के िलए समझाएं। यह 
अचछी कोिशश है, अचछा �यास है, लेिकन यह िदलली में होता है। हम हर बार देखते हैं िक 
िदलली में ये बातें होती हैं। मैंने आज तक िकसी को वहा ं जाकर इस �कार का काम करते हुए 
नहीं देखा है। अगर जाना है तो हमें एक िनयोिजत रूप से इसके ऊपर काम करना पड़ेगा।

मैं यह नहीं मानता हंू िक यह कोई धम्न का मामला है। कुछ लोग मानते हैं िक यह धम्न का 
मामला है। नहीं, हमें उसको िसफ्न  देश से जोड़ना चािहए। आज कशमीर में पािकसतान के झंडे 
फहराए जा रहे हैं, ISIS के झंडे फहराए जा रहे हैं, "पािकसतान ि जंदाबाद" के नारे लगाए जा 
रहे हैं। अमरनाथ या�ा से लौ्ते हुए जो लोग जममू-कशमीर में आ रहे थे, उनको गाड़ी खड़ी 
करके, नीचे उतारकर "पािकसतान ि जंदाबाद" बोलने के िलए मजबूर िकया गया। यह बात हुई 
है, लेिकन मैं उसके िलए पूरे कशमीर को दोष नहीं दंूगा। वहा ं कुछ लोग हैं, हमें उनको control 
में लेना चािहए। अगर बुरहान वानी जैसे लोग हमारे िरकॉड्न पर हैं, तो मुझे लगता है िक समसत 
पािकसतान की उस पर नज़र है। उनको खतम करना चािहए और उनके िलए यहां रोने की जरूरत 
नहीं है। अगर हम इस सदन में ऐसे लोगों के िलए मातम करेंगे तो मुझे लगता है िक बाहर 
एक अलग संदेश जाएगा। मैं यह कहंूगा िक यह पूरा सदन, पूरे राजनीितक दल ऐसे समय में 
कशमीर के मामले में एक साथ, एक आवाज़ में सरकार के साथ, �धान मं�ी के साथ, गृह मं�ी 
के साथ रहेंगे और आप जो भी िनण्नय लेंगे, वह देश िहत में होगा। हम सभी आपके साथ रहेंगे।

DR. ABHISHEK MANU SINGHVI (Rajasthan): Respected Chair and hon. 
Members, my apologies for missing the first time when my name was called out. 
On a lighter vein, I assumed that Dr. Karan Singh would take longer; I think the 
House would have wanted him to take longer; but I was mistaken.

Hon. Members, if Kashmir is the jewel in our crown, which it definitely is, we 
have to make every possible effort not to allow the slightest stigma or sullying of 
that jewel. And I think, as a House, as Parliament, and as political party, we have 
to deeply introspect, we have to retrospect and we have to prospect on this issue 
collectively. I have two primary points before I make a few — what I would imagine 
— wonld be constructive suggestions. The first primary point is that, I think, the 
Opposition, generally, in this House has provided unstinted, widest possible support 
to the Government on this issue. I think, every Government should be fortunate and 
happy that this kind of widespread support is available. It is an extremely enviable 
and vital foundation to build upon, and the Government should not take lightly the 
support it has got, whether it is on Wani issue or it is on terrorism generally. I 
certainly feel envious because I am sure that previous Governments, including ours, 
would have loved to have even a partial degree of similar support — I hate to say, 
but I don’t think we had got that kind of a support. But, we are happy to give it 
on an issue on which we believe the nation should be united.
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The second primary point is that if you look at any statistics, there had been 
a very remarkable secular and steep decline on the Kashmir issue in all parameters 
which were negative in the over ten year period of the previous Government. That 
is not said in a political divisive sense. It is said so as to underline the stage we 
had reached and the stage we must preserve for the future. Take tourism figures, 
take external threat figures, take events, take deaths and take skirmishes, all figures 
showed a very, very healthy improvement. I think, that is a position which we must 
build upon. We can’t allow it to regress. यद्यिप  हम इस तरह से पूरा समथ्नन करेंगे, लेिकन 
साथ-साथ िवपक्ष की हैिसयत से अगर हम व े चीज़ें नहीं कहें, जो हमारा कत्नवय बनता है, तो 
मैं समझता हँू िक वह भी हमारे कत्नवय का abdication होगा। इसिल ए मैं उस भावना से, जो मैं 
समझता हँू िक सकारातमक है, पाचँ-छ: मुद्ों को बहुत संके्षप में छूना चाहता हँू।

(उपसभापित  महोद्य पीठासीन हुए)

पहली बात मैंने इस हाउस के नेता से यह सुनी िक हमें एक आवाज़ में बोलना है। मैं उनसे 
िबलकुल सहमत हँू, लेिकन यह आवशयक है िक हम सब उस आवाज़ की पहचान को समझें िक 
वह कौन सी आवाज़ है। उस आवाज़ को पिर भािषत करना आवशयक है। उस आवाज़ की पहचान 
को समझना आवशयक है। No doubt, we have to speak in the same voice but what is 
that voice? It can’t be a voice which ignores attacks on our children; it can’t be 
a voice which ignores the grave damage done to large sections of the population.  
इसिल ए िनसशच त रूप से वह सहमित  बनानी है, वह आवाज़ बनानी है, लेिकन आवाज़ के साथ-
साथ उसकी पिर भाषा और उसकी boundaries, उसके scope को समझना भी आवशयक है। 

दूसरी बात, जममू-कशमीर के गठबंधन की सरकार को यह �यतन करना आवशयक है िक जो 
आपसी फक्न  हैं, िभन्नताएँ हैं, जो असहमित यां हैं, वह उनको नयूनतम करे। आज यह सबसे खुला 
और जाना हुआ सी�े् है िक उस सरकार में बहुत सारा अलगाव है, आपसी मतभेद है और 
कभी-कभी मनभेद भी है। जब यह नई सरकार बनी, तो कई महीनों तक यह अलगाव, मतभेद 
और मनभेद दर्शत हुआ और जग चर्चत हुआ। हम जममू-कशमीर में �शासिन क तौर से, logistical 
तौर से, फलसफे के आधार पर अथवा िकसी भी रूप में इसको tolerate नहीं कर सकते। अगर 
हमको अलगाववािदयों से लड़ना है, तो सबसे पहले सरकार के गठबंधन के अलगाव को ह्ाना 
पड़ेगा और इसके िलए यह अित आवशयक है िक यह सरकार उस तरफ आमुख हो। मुझे पूरी 
आशा और पूरा िवशवास है िक सरकार इसको देखेगी। कें � की सरकार और �देश की सरकार 
का जो एक बहुत बड़ा गु् है, वह उसी सरकार का है, जो कें � में है।

तीसरी बात, हमें यह धयान रखना है िक जममू-कशमीर में दो सरकारें नहीं हैं। एक सरकार 
जममू के्ष� के िलए हो और एक सरकार वलैी के िलए हो, यह एक िवडमबना है और यह मेरे 
िपछले सू� से जुड़ी हुई बात ही है। हमें इस बात को िबलकुल िम्ाना होगा। हमारे अलग-अलग 
वच्नसव के के्ष� हो सकते हैं, लेिकन जममू और कशमीर में वच्नसव के के्ष� ऐसे नहीं हो सकते िक 
कभी-कभी ऐसा लगने लगे िक दो-दो सरकारें िभन्न के्ष�ों में काम कर रही हैं। इसिल ए ऐसी हालत 
से बचने के िलए यह अित आवशयक है।

[Dr. Abhishek Manu Singhvi]
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5.00 p.m.

The fourth aspect, hon. Members, is clearly the Pakistan factor. We are united as 
one and we have heard those sentiments right through this House today and earlier 
that Pakistan’s trouble-shooting and trouble-making status is exposed to the whole 
world. But that makes no difference. We have to also ensure that our policy towards 
Pakistan does not display any zigzag. We have to ensure that there is consistency in 
our policy, that there is absolute unity and that we don’t allow optics to take the 
place of substance. Pakistan gets both false hopes as also false despair. We have to 
give it a clear, consistent and unwavering message and, unfortunately, — I say it 
with a great humility and in a constructive spirit — the Government of India’s policy 
towards Pakistan can never be allowed to be episodic or event-based. It can never be 
knee jerk. There, I think, there is a lot of work to be done to make it consistent. 

We have talked earlier and there is no contradiction in a soft and harsh 
approach in Jammu and Kashmir. There is no contradiction in a carrot-and-stick 
policy — although I don’t like these two words. You can’t have a one-size-fits-all 
approach. The terrorists and separatists have to be sent an unequivocal message. But, 
that policy can’t even remotely be thought of for everybody else. There are very 
interesting articles recently. It is not that other parts of the world have not seen 
separatism of a worse kind. We had an interesting article recently on the Basque 
regions in Spain. We had an interesting article on Northern Ireland and England. 
Those were militarily administratively worse situations on the ground. But, if we 
hardly hear of them today, it is by assiduous efforts. We have to accept that those 
efforts work and we have to examine and introspect whether we have applied those 
efforts. Those efforts include real ground autonomy, real inclusion, real empathy and 
sympathy, real empowerment and not lip service. I think, we have to do it with a 
sense of purpose. There are always lessons to be learnt around the globe and there 
is no lesson which is foreign and which can’t be adopted for Jammu and Kashmir.

I will end very shortly, Mr. Deputy Chairman, Sir, with just two more points. 
This Government has to contend with the ISIS which is largely a phenomenon 
which has been born around the time when the new Government took over. That 
should be a reason to exercise more restraint. When there is extreme provocation, 
when there are new forms and sources of provocation, the restraint also has to be 
proportionately more. I hope and trust that this Government has factored that into the 
all-India policy and the Kashmir policy. Equally, a point was made by the Leader 
of the Opposition graphically and I will just add a sentence. India is not to be 
allowed to be a platform for the flotsam and jetsam, rejected by other countries to 
propound their extreme theories because we have a free media. I was happy to hear 
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the hon. Home Minister saying that he and the I and B Minister, who is not here, 
are looking into all the aspects of the media very carefully, about the media. We are 
the first to stand up for Press freedom. I, personally, cherish and value it, above all. 
But, that can’t be a platform for those who are the flotsam and jetsam to do this.

Lastly, the acronym SOP, standard operating procedure, Mr. Deputy Chairman, 
Sir, I don’t think it has been seen as anything more than an acronym. It has a lot 
of meaning. I saw the other day a very interesting film called ‘Eye in the Sky’ and 
I would commend some of the Members of the House to see it. It is about drones. 
These drones have done much more havoc in Afghanistan, North Western Frontier 
and elsewhere. It tells you how very senior people in the British Administration had 
agonized on the standard operating procedure before applying drones in Kenya. It 
is a fictional account but it tells you how important a role do standard operating 
procedures play. I want to understand how it is possible if the first step is to aim 
below the waistline, if the first step is to use smoke, if the first step is to use 
water, if the first step is to use rubber and not real bullets. Then, how can there be 
casualties? It is already written in the standard operating procedure. Are we following 
any of these? I do hope and trust that the wisdom of this House will prevail and 
will provide that healing and calming touch to this most important issue. Thank you.

�ी �मोद ितवारी (उतिर �देश): िडप्ी चेयरमैन सर, मैं आपका आभारी हँू िक देश के एक 
बहुत संवदेनशील मुदे् पर, िजस की ओर सारे देश की िनगाहें लगी हुई हैं और िजस पर अभी 
यहां सभी माननीय सदसयों ने ि चंता भी वयकत की है, उस पर बोलने का आपने मुझे अवसर िदया 
है। शुरूआत में ही जो कुछ कहा जाना चािहए था, जो सबकी आवाज थी, वह हमारे नेता गुलाम 
नबी आज़ाद साहब ने, िजनका अनुभव वहा ं के मुखय मं�ी के रूप में भी रहा है, उनहोंने बहुत 
साफगोही के साथ अपनी बात कही। डा. कण्न ि संह जी ने भी उस बात को आगे बढ़ाया। अिभषेक 
जी ने जो बातें कहीं, मैं उसी �म को आगे जोड़ना चाहता हँू। एक बात तो सबके िदल में साफ 
है और उस बात को इस पले्फॉम्न से दोहराना जरूरी है िक हम सब एक ऐसा ि हनदुसतान चाहते 
हैं, िजसके िदल में कशमीर रहता है, बसता है और कशमीर िजसे हम जन्नत की तरह अपने िदल 
में उतार कर रखते हैं, हम सबकी भावनाएं, हम सबका पयार, हम सबका िवशवास इस कशमीर 
और कशमीर के लोगों के साथ जुड़ा है।

सर, अभी एक महीने पहले मैं कशमीर गया था। मुझे वहा ं बहुत से िहससों में जाने का मौका 
िमला। वहां मुझे एक चीज देखकर खुशी हुई थी और वहीं कुछ ऐसा देख कर दुख भी हुआ था। 
खुशी इस बात की हुई थी िक कें� सरकार का दस साल का जो यूपीए का �यास था, वहा ं 
जो कुछ �देश सरकारों में कां�ेस का गठबंधन हुआ था, आजाद साहब, मुफती साहब या िफर 
अबदुलला साहब हों, एक बात तो हो गई थी िक वहा ं के हालात िबलकुल सामानय हो गए थे और 
वह �ीनगर, वह कशमीर, वह पहलगाम, जहा ं जाने से पहले लोग थोड़ा दस बार सोचते थे, 
अब ऐसा लगता था जैसे एक सामानय पय्न्न का सथल है। वही पयार, वही रसूख, वही इजजत 
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और एक-दूसरे के िदमाग में वही िवशवास था। जानकर बहुत खुशी हुई और मैं बहुत खुश लौ्ा, 
लेिकन वहा ं मुझे कुछ लोगों ने, ्ैकसी वालों ने, कुछ दुकानदारों ने जो बताया, उस ि चंता से 
मैं इस सदन को जोड़ना चाहता हँू। आप कहते तो हो िक पूरा देश इस पर एक सवर में बोले, 
परनतु मेरी ि चंता िसफ्न  एक है िक जो आपने �देश में सरकार बनाई है, दो पार््यों से िमलकर 
बनी है, कम से कम वह तो पहले एक सवर में बोले, एक जुबा ं में बोले, एक नीयत के साथ 
बोले। जो सरकार जममू-कशमीर सूबे की बनी है, उसमें ही जब बातों-बातों में, मंि�यों के बयानों 
में अगर मतभेद होगा, तो दिस यों साल की जो हमारी मेहनत थी वह मेहनत िबखर जाएगी। उस 
समय यह ि चंता मुझे हुई थी और वही ि चंता मुझे अब िदख रही है।

सर, मैं इतना जरूर कहना चाहता हँू। दो चीजें हैं िक आतंकवाद, अलगाववाद को लाइन के 
उस पार रखना पड़ेगा और वहीं सामानय बातों को दूसरी तरफ रखना पड़ेगा, सामानय नागिर कों 
को दूसरी ओर रखना पड़ेगा। जब तक यह िवभाजन की रेखा हमारे िदल और िदमाग में नहीं 
होगी, हम इस समसया के साथ इंसाफ नहीं कर पाएंगे। जे्ली साहब बोल रहे थे, वह कह रहे 
थे िक यहां ्ेलीिवजन पर जो चचता हो जाती है, उससे कशमीर की समसया का कया संबंध है, 
कैसे वह िबगड़ गई? जे्ली साहब इस समय यहां नहीं है। मैं आदरणीय राजनाथ ि संह जी से 
कहना चाहता हँू िक उन तक मेरी भावनाएं पहंुचा दें। यह वह ि हनदुसतान नहीं रहा या यह वह 
दुिनया नहीं रही िक हम िदलली में बैठकर बोलेंगे और वह कशमीर में नहीं देखा जाएगा, नहीं 
सुना जाएगा। मैं बेहद दुख के साथ, परनतु बहुत दाव े के साथ कहना चाहता हँू िक वहा ं बातचीत 
करने के बाद इस नतीजे पर मैं पहंुचा हँू िक यहां हमारे सतिारूढ़ दल का जो चिर � होना चािहए, 
जो उसके सहयोगी संगठनों का चिर � होना चािहए, उसका िनवताह ईमानदारी से नहीं हो रहा 
है। शायद अभी आपने उनहें िसखाया नहीं है, बताया नहीं है िक अब आप ि हनदुसतान की सरकार 
चलाते हैं, िजसकी भाषा अलग होनी चािहए, िजसका एक चिर � अलग होना चािहए, जो नहीं 
है। यहां के संगठन से जुड़े हुए आपके कुछ लोग हैं। मैं सब की बात नहीं करता, व े कुछ ऐसी 
बातें कह देते हैं, जो जखमों को गहरा कर देती हैं, जो वहां के लोगों में िवशवास पनपा है, उसमें 
अिवशवास भर देती हैं और िनसशच त रूप से वह वहा ं के लोगों को अफेक् करती हैं। मैं आपसे 
कहना चाहता हँू िक आपमें मुझे जो एक कमी नजर आती है, मैं चाहता हँू िक आप उसे दूर कर 
लें। कहीं न कहीं, यह िपछला तजुबता है, आपका िपछली सरकारों का भी िक आपमें आतंकवाद 
से लड़ने की पोिलि् कल िवल नहीं है, आपमें राजनैितक इचछाशसकत  नहीं है। आप यह िलख 
लीिजए, समझ लीिजए और कर लीिजए। अब तो आपकी बहुमत की सरकार है। दो-ढाई साल 
तो आप चलेंगे, उसके बाद तो आपको चलना नहीं है और ढाई साल तो आप यह िवशवास रख 
लीिजए। आप तो एक पोिलि् कल िवल लाइए, एक इचछाशसकत  लाइए, आतंकवाद से लड़ने की 
िहममत िदखाइए। जो साहस चािहए, वह िदखाइए। वह आपमें नहीं है। आप पोिलि् कल िवल ले 
आइए, एक पोिलि् कल शसकत  लाइए। अब मैं यह तो नहीं कहँूगा िक आप बुजिद ल हैं या कह 
भी दँू, तो कोई गलत बात नहीं है, परनतु आप कमज़ोर जरूर हैं। कमज़ोर नहीं होते, तो आप 
मुझे बताएँ िक इस देश में एक बहुत बड़े नेता थे, िजनसे उनकी हर बात पर मैं सहमत हँू या 
सहमत नहीं हँू, परनतु कुछ बातों से सहमत था। तो कया आदरणीय शयामा �साद मुखजदी जी की 
भावनाओं के अनुरूप आपने वहां इस सरकार का गठन िकया है? मैं यह सवाल आपसे पूछता 
हँू। राजनाथ ि संह जी, मैं आपको ऐसा नहीं कह रहा हँू। आप तो बहुत मज़बूत आदमी हैं, लेिकन 
आप सरकार का िहससा हैं और मैं सरकार की बात कर रहा हँू, मुझे यह बताएँ। शयामा �साद 
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मुखजदी जी को मैंने तो पढ़ा है। अगर आपने नहीं पढ़ा हो, तो मैं िकताबें िभजवा दँूगा, आप पढ़ 
लीिजएगा। िजस तरह आप आजकल कर रहे हैं, कया शयामा �साद मुखजदी जी जो कुछ कहते 
थे, उसके अनुरूप वह कर रहे हैं? िफर, मैं दूसरी बात कहना चाहता हँू िक कया वजह है िक 
आतंिकयों के सामने कभी-कभी आप घु्ने ्ेक देते हैं? यह िहनदुसतान की सेना है, दुिनया की 
अजेय सेना है, आप सरकार में हैं, तो आप कयों आतंकवािदयों के सामने घु्ने ्ेक देते हैं, आप 
कयों उनकी बंदर-घुड़िक यों से डर जाते हैं? मैं आपको बताता हँू िक मेरे िदल को बहुत चो् 
पहँुची है। मैं एक कारिग ल शहीद के यहां गया था। उसकी मा ं ने जो कुछ मुझे सुनाया, मैं आपसे 
कहना चाहता हँू। आप चाहें तो �धान मं�ी जी से किह एगा या राजनैितक रूप से उिचत न हो, 
तो मत किह ए, उनको करने दीिजए। जब �धान मं�ी जी काबुल से चले — I will take only 
two minutes, Sir. मैं यह कह रहा था िक जब व े काबुल से चले तो यहां पर हम िदलली में 
उनका इंतजार कर रहे थे। व े रासते में लाहौर में रूक गए। इसनव ् ेशन रहा होगा, लेिकन लोग 
कहते हैं वह नहीं था, परनतु रहा होगा। व े नवाज़ शरीफ साहब के यहा ं शादी में गए। यह अचछी 
बात है। िबना बुलाए गए या बुलाए गए, मैं इसमें नहीं पड़ता। वहां जाकर, ठीक है, यह भारतीय 
संसकृित है, उनहोंने चरण छुए। लेिकन मैं एक चीज़ कहना चाहता हँू िक उस कारिग ल के शहीद 
की मा ं मुझसे कह रही थी िक मेरा तो हाथ पकड़ने भी कोई नहीं आया, मैंने तो अपना बे्ा खो 
िदया और िजसके हाथों बे्ा खोया, आप उसके पैर छूने चले गए? आपकी पािकसतान के साथ 
की नीितयों में भ्काव है। आप कभी बहुत दोसती करना चाहते हैं और कभी आप इधर-उधर की 
बातें करने लगते हैं। आप पािकसतान की नीितयों के बारे में कहा ं, िकस हद तक और िकधर जा 
रहे हैं, यह आप पूरे देश को बता दें िक आप चाहते कया हैं? पािकसतान को लेकर आपकी यह 
जो भ्काव वाली नीित है, यह कहीं न कहीं देश के िहत में नहीं है। आप एक रासता असखत यार 
कीिजए। आपको मैं यह जरूर कहना चाहता हँू िक आप लाइन खींच दीिजए। मैं दृढ़ता से कहता 
हँू। जो िहनदुसतान के िखलाफ हिथ यार उठाए, जो अलगाववादी हैं, जो िहनदुसतान के िखलाफ 
बात करें, पूरी तरह से एकशन लीिजए, हम आपके साथ हैं। लेिकन अपने राजनैितक िहतों के 
िलए ...)व्यवधान(... That was two minutes; now, I will take only one minute. सर, मैं 
िसफ्न  एक बात कहना चाहता हँू िक वहां के जो बेगुनाह लोग हैं, कहीं ऐसा न हो ...)व्यवधान(... 
सर, मैं आपकी तारीफ ही कर रहा था। वहां पर जो बेगुनाह लोग हैं, उन लोगों में कहीं से यह 
भावना न चली जाए िक दिस यों साल के तयाग और बिल दान के बाद िजस कशमीर का मन और 
िदल हमने बनाया था, िहनदुसतान के साथ पूरी ताकत के साथ, पूरी शसकत  के साथ जुड़े हुए 
थे, कहीं आपकी सतिािलपसा के कारण, एक सरकार बनाने के कारण, इधर-उधर के बयानात के 
कारण, आपके भ्काव के कारण, कहीं उस पर चो् न पहँुचे, यह मैं आपसे इसलत ज़ा करता 
हँू ...)सम्य की घंटी(... और कहना चाहता हँू िक कशमीर हमारा है, अंितम सा ंस तक हमारा 
रहेगा। उसका ज़रता-ज़रता हमारा रहेगा। ...)व्यवधान(... एक िमन्, सर। मैं िसफ्न  एक बात कह 
कर आपको 'थैंक यू' कह दँूगा। ...)व्यवधान(... I am concluding, Sir.

�ी उपसभापित : अब आप बैिठए। ...)व्यवधान(... अब आप बैिठए।

�ी �मोद ितवारी: सर, मैं िसफ्न  इतना कहना चाहता हँू िक यहा ं इस सदन में जो बोलते 
हैं, ये कयों नहीं ऐसा करते िक इनके जो और दूसरे नेता हैं.. जो सदन में नहीं हैं, या कुछ 
लोग सदन में हैं भी, व े वही भाषा कयों नहीं बोलते जो सरकार की भाषा होती है? सरकार कुछ 

[�ी �मोद ितवारी]
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दूसरी भाषा बोलती है और आपके नेता दूसरी भाषा बोलते हैं! अगर आप मुझसे पूछें तो रोग की 
जड़ यही है। मैं इन शबदों के साथ आपका बहुत-बहुत आभारी हंू िक आपने मुझे समय िदया।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Yes, Mr. Ghulam Nabi Azad, what do you want 
to say? Now, there is reply by the hon. Minister. So, please take only one minute.

�ी गुलाम नबी आज़ाद: ऑनरेबल गृह मं�ी जी से मेरे कवशेचन हैं, मैं सपीच नहीं करंूगा। 
सुबह मैंने आिखर में आपके सामने कुछ कवशेचन रखने थे, उस वकत मुझे पेपर नहीं िमला, उसके 
िलए मैं क्षमा चाहंूगा। मैं चाहंूगा िक मेरे बोलने के बाद जब आप अभी उतिर दें तो मेरे तीन-चार 
कवशेचन हैं, जो कशमीर से जुडे़ हैं और सामानय हालात बनाने में आपकी मदद कर सकते हैं। 
आज दुिनया में िकसी भी िसिव लाइजड मुलक में यह pallet guns का इसतेमाल नहीं हो रहा है, 
तो इसके बाद, िजससे हजारों लोग जखमी हो गए, सैकड़ों बचचों की आंखें चली गईं, आज के 
बाद से जममू-कशमीर में pallet guns का इसतेमाल बंद िकया जाए और दूसरी तमाम चीजें, चाहे 
वा्र कैनन का इसतेमाल करना हो या ि्अर गैस का इसतेमाल करना हो, व े तमाम चीजें करें 
और pallet guns का चलाना बंद कर दें। दूसरा है, बैन कब उठाएंगे। नयूज पेपर पर, इं्रने् 
पर और िजतनी दूसरी चीजें हैं, उन पर बैन कब ह्ेगा, तािक लोगों को खबर पढ़ने को िमले, 
अखबारात िमलें और एक तरीके से डेमो�ेसी बहाल हो। तीसरा, 10 िदनों से करफयू है। इसमें दो 
चीजे़ं हैं। इससे पय्न्क तो खतम हो गया, लेिकन साथ ही एसेंिशयल कमोिड्ीज़ नहीं हैं, खाने-
पीने की चीजें नहीं हैं, दवाइयां नहीं, एल.पी.जी. नहीं है, तो कया इन तमाम चीजों का सरकार 
के द्ारा डेली बेिसस पर �ावधान िकया जाएगा? बचचों की खुराक नहीं है, बेबी फूड नहीं है। कया 
सरकार इनका �ावधान करेगी? लेबरस्न, जो डेली वजेेज़ पर हैं, इनकी कमी नहीं है हर शहर 
में, िवशेष रूप से वादी के सब शहरों में करफयू है। तो वहां ये बहुत बड़ी संखया में हैं जो िदन 
में कमाते हैं, चाहे व े रेहड़ी पर, मजदूरी पर, सड़कों पर काम करते हैं, लेिकन इन 10 िदनों से 
उनके खाने की वयवसथा नहीं है। कया उनके खाने की सरकार की तरफ से कोई वयवसथा हो 
सकती है? इतने बचचों की, लड़के-लड़िक यों की आंखें चली गईं, कया इनका ्रिी्में् देश के 
बाहर िजसकी आई-साइ् नहीं गई तो उसके िलए �यास िकया जाए, उसके िलए कोई नकली 
आंख लगाना, िजसमें कुछ भी नहीं हो सकता, उसकी आंख लगाने का या हिडि यों का इलाज हो, 
वह कराने का �ावधान हो सकता है?

आिखर में मैं यह बताऊंगा िक जो हमने ऑल पा्दी मीि ् ंग की है, हमने कहा िक ऑल 
पा्दी मीि ् रिग यहा ं हो, मैं डॉ. साहब से सहमत हंू िक हम सीधे वहां चले जाएं, वहा ं करफयू में 
कहां जाएं? तो वह जब सामानय हालात होंगे तो हम लोगों से बात भी कर सकते हैं, घूम भी 
सकते हैं। लेिकन अभी यहा ं कोई हल ढंूढ़ने के िलए, अभी कांिफडेंस िबसलड ंग करने के िलए 
कम से कम  we can put our heads together. और अभी सेशन चल रहा है। आपको तमाम 
पोिलि् कल पा्दीज़ के और दोनों हाउसेज़ के लीडस्न यहां िमलेंगे तो हम सब िमल कर कोई 
कांिफडेंस िबसलड ंग का रासता अपनाएं, कयोंिक अभी कशमीर के लोगों को इम्�ेशन है, हम यहां से 
कहते हैं िक कशमीर हमारा है। इस वकत जरूरत है "कशमीरी हमारे"। यह कोई नहीं कहता िक 
"कशमीरी हमारे"। लोग कहते हैं िक अचछा िकसी को पहाड़ अचछे लगते हैं, िकसी को कलाइमे् 
अचछा लगता है, िकसी को झील अचछी लगती है, िकसी को िदरया अचछा लगता है, तो इसिल ए 
आपको कशमीर अचछा लगता है। यह इन लोगों को नहीं कहते िक हमको कशमीरी अचछे लगते 
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हैं, हमको कशमीिरयों के समेत कशमीर चािहए, न िक िसफ्न  कशमीर के पहाड़, दिर या और जमीन। 
यह इसके िलए है। आिखर में यह एकसेिसव फोस्न जो आपकी केिबने् ने कहा, इस पर भी तो 
जवाबदेही होनी चािहए। ये मेरे छ:-सात �शन हैं। मैं चाहंूगा िक माननीय गृह मं�ी अपने जवाब 
में उनको भी शािमल करें।

کوئشچن میرے  سے  جی  منتری  گره  آنریبل  زاد(:  ا  نبی  غلام  اختلاف )جناب  حزب   قائد 
کوئشچن کچھہ  سامنے  کے  آپ  میں  آخر  نے  میں  صبح  گا۔  کروں  نہیں  اسپیچ  میں   ہیں، 
چاہوں میں  گا۔  چاہوں  معافی  میں  لئے  کے  اس  ملا،  نہیں  پیپر  مجھے  وقت  اس  تھے،   رکھنے 
ہیں، کوئشچن  تین-چار  میرے  تو  دیں  جواب  ابھی  آپ  جب  بعد  کے  بولنے  میرے  کہ   گا 
سکتے کر  مدد  کی  آپ  میں  لانے  پر  معمول  حالات  اور  ہیں  جڑے  سے  کشمیر   جو 
ہو نہیں  استعمال  کا  -گنس  پیلیٹ  یہ  میں  ملک  سویلائزڈ  بھی  کسی  میں  دنیا  آج   ہیں۔ 
آنکھیں کی  بچوں  سیکڑوں  گئے،  ہو  زخمی  لوگ  ہزاروں  سے  جس  بعد،  کے  اس  تو  ہے،   رہا 
اور جائے  کیا  بند  استعمال  کا  پیلیٹ-گنس  میں  جموں -کشمیر  سے  بعد  کے  آج  گئیں،   چلی 
ہو، کرنا  استعمال  کا  گیس  ٹیئر  یا  ہو  کرنا  استعمال  کا  کینن  واٹر  چاہے  چیزیں،  تمام   دوسری 

کریں۔ بند  چلانا  کا  پیلیٹ-گنس  اور  کریں  چیزیں  تمام  وه 

ہیں، چیزیں  دوسری  جتنی  اور  پر  انٹرنیٹ  پر،  پیپر  نیوز  گے؟  اٹھائیں  کب  بین  ہے،   دوسرا 
طریقے ایک  اور  ملیں  اخبارات  ملے،  کو  پڑھنے  خبر  کو  لوگوں  تاکہ  گا،  ہٹے  کب  بین  پر   ان 
اس ہیں۔  چیزیں  دو  میں  اس  ہے۔  کرفیو  سے  دنوں  دس  تیسرا،  ہو،  بحال  ڈیموکریسی   سے 
پینے کھانے  ہیں،  نہیں  اشیاء  ضروری  ساتھہ  ہی  ساتھہ  لیکن  گئی،  ہو  ختم  تو  احت  سی   سے 
کا چیزوں  تمام  ان  کیا  تو  ہے،  نہیں  ایل۔پی۔جی۔  ہیں،  نہیں  دوائیاں  ہیں،  نہیں  چیزیں   کی 
بے ہے،  نہیں  خوراک  کی  بچوں  گا؟  جائے  کیا  پراودھان  پر  بیسس  ڈیلی  ذریعے  کے   سرکار 
ہیں، پر  ویجز  ڈیلی  جو  لیبررس،  گی؟  کرے  پراودھان  کا  ان  سرکار  کیا  ہے۔  نہیں  فوڈ   بی 
ہے۔ کرفیو  میں  شہروں  سب  کے  وادی  سے  طور  خاص  میں،  شہر  ہر  ہے  نہیں  کمی  کی   ان 
مزدوری پر،  ریہڑی  وه  چاہے  ہیں،  کماتے  میں  دن  جو  ہیں  میں  تعداد  بڑی  بہت  یہ  یہاں   تو 
ہے۔ نہیں  انتظام  کا  کھانے  کے  ان  سے  دنوں  دس  ان  لیکن  ہیں،  کرتے  کام  پر  سڑکوں   پر، 
کی، لڑکے بچوں  ہے؟ اتنے  سکتا  ہو  انتظام  کوئی  سے  طرف  کی  سرکار  کی  کھانے  کے  ان   کیا 
آئی کی  جس  باہر  کے  دیش  ٹریٹمینٹ  کا  ان  کیا  گئیں،  چلی  آنکھیں  کی   -لڑکیوں 
آنکھہ نقلی  کوئی  لئے  کے  اس  جائے،  کی  کوشش  لئے  کے  اس  تو  گئی  نہیں   -سائٹ 
ہو، علاج  کا  یوں  ہڈّ  یا  کا  لگانے  آنکھہ  کی  اس  سکتا،  ہو  نہیں  بھی  کچھہ  میں  جس   لگانا، 

† Transliteration in Urdu script.

†
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ہے؟ سکتا  ہو  انتظام  کا  کرانے  وه 

ل ا  کہ  کہا  نے  ہم  ہے،  کی  میٹنگ  پارٹی  ل  ا  نے  ہم  جو  کہ  بتاؤنگا  یہ  میں  میں،  خر   ا 
جائیں، چلے  وہاں  سیدھے  ہم  کہ  ہوں  سہمت  سے  صاحب  ڈاکٹر  میں  ہو،  یہاں  میٹنگ   پارٹی 
ہم تو  گے  اجٓائیں  پر  معمول  حالات  جب  وہاں  تو  جائیں؟  کہاں  میں  کرفیو   وہاں 
حل کوئی  یہاں  ابھی  لیکن  ہیں۔  سکتے  بھی  گھوم  ہیں،  کرسکتے  بھی  بات  سے  لوگوں 

we can put کم سے  کم  لیے  کے  کرنے  بلڈنگ  کانفڈینس  ابھی  لیے،  کے  ڈھونڈنے 

کے پارٹیز  پالیٹیکل  تمام  کو  پ  ہے۔ا  رہا  چل  سیشن  .our heads together اورابھی 

کا بلڈنگ  کانفڈینس  کرکوئی  مل  سب  ہم  تو  گے  ملیں  یہاں  لیڈرس  کے  ہاؤسز  دونوں   اور 
ہیں کہتے  سے  یہاں  ہم  ہے،  امپریشن  کو  لوگوں  کے  کشمیر  ابھی  کہ  کیوں  اپنائیں،   راستہ 
کہ کہتا  نہیں  کوئی  یہ  ہمارے‘‘۔  ’’کشمیری  ہے  ضرورت  وقت  اس  ہے۔  ہمارا  کشمیر   کہ 
کو کسی  ہیں،  لگتے  اچھے  پہاڑ  کو  کسی  اچھا  کہ  ہیں  کہتے  لوگ  ہمارے‘‘۔   ’’کشمیری 
اس تو  ہے،  لگتا  اچھا  دریا  کو  کسی  ہے،  لگتی  اچھی  جھیل  کو  کسی  ہے،  لگتا  اچھا   کلائمیٹ 
اچھے کشمیری  کو  ہم  کہ  کہتے  نہیں  کو  لوگوں  ان  یہ  ہے۔  لگتا  اچھا  کشمیر  کو  پ  ا   لیے 
دریا پہاڑ،  کشمیرکے  صرف  کہ  نہ  چاہیئے،  کشمیر  سمیت  کے  کشمیریوں  کو  ہم  ہیں،   لگتے 
نے کیبنیٹ  کی  پ  ا  جو  فورس  ایکسیسیو  یہ  میں  خر  ہے۔ا  لیے  کے  اس  یہ  زمین۔   اور 
چاہونگا میں  ہیں۔  سوال  سات  چھ  میرے  یہ  چاہیئے۔  ہونا  دہی  جواب  تو  بھی  پر  اس   کہا، 

کریں۔ شامل  بھی  کو  ان  میں  جواب  اپنے  منتری  گره  مانیئے  کہ 

गृह मं�ी )�ी राजनाथ ि संह(: उपसभापित  महोदय, कशमीर के इस अहम सवाल पर जो 
चचता �ारंभ हुई है, उसमें इस सदन के कई सममािनत सदसयों ने अपने िवचार वयकत िकए हैं। 
इस चचता को initiate करने का काम नेता �ितपक्ष, जनाब गुलाम नबी आज़ाद साहब ने िकया है 
और इसके अितिर कत िजन माननीय सदसयों ने अपने िवचार वयकत िकए हैं, उनके नाम का भी 
मैं यहां उललेख करना चाहंूगा। �ी नरेश अ�वाल, �ीमती िविज ला सतयानंत, �ी देरेक ओ�ाईन, 
�ी शरद यादव, �ी सीताराम येचुरी, �ी सतीश चं� िम�ा, �ी �फुलल प्ेल, �ी ित�ची िशवा, 
आदरणीय डा. कण्न ि संह, �ी नरें� कुमार सवनै, �ी डी. राजा, �ी संजय राउत, �ी शमशेर ि संह 
मनहास, डा. अिभषेक मनु ि संघवी और �ी �मोद ितवारी — इतने सममािनत सदसयों ने अपने 
िवचार वयकत िकए, लेिकन इस सदन में चचता के दौरान पहली बात तो मैं यह कहना चाहंूगा, 
उपसभापित  महोदय िक यह चचता �ारंभ होने के पहले हमें जो िवशवास था, जो भरोसा था, मैं 
कह सकता हँू िक हमारा वह िवशवास और भरोसा पहले से भी कहीं अिधक मजबूत हुआ है। वह 
िवशवास और भरोसा कया था? वह िवशवास और भरोसा यह था िक कशमीर की ससथित  को सहज 
और सामानय बनाने के िलए सभी राजनीितक पार््यां दलगत भावना से ऊपर उठ कर एक साथ 
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खड़ी होने को तैयार हो जाएंगी और िजस आतंकवाद का दंश आज हमारा यह भारत देश झेल 
रहा है, उस आतंकवाद की चुनौती को भी सवीकार करने के िलए सारा देश एकजु् होकर खड़ा 
होगा। यह भाव आज हमको राजय सभा में देखने को िमला है। इसीिलए मैंने कहा िक हमारा 
िवशवास और भरोसा जो पहले था, वह िवशवास और भरोसा पहले की अपेक्षा कहीं जयादा पकका 
हुआ है, जयादा मजबूत हुआ है। कशमीर के अंदर जो कुछ हुआ है, उसकी बेहद पीड़ा मुझे भी 
है, हमारे �धान मं�ी जी को भी उसकी बेहद पीड़ा है। मैं यह बताना चाहता हँू िक िकस हद 
तक की पीड़ा है, आप उसका अनुमान इसी से लगा सकते हैं िक जब व े िवदेश या�ा पर थे, 
तब मैंने ्ेलीफोन नहीं िकया था, बसलक  �धान मं�ी जी ने सवयं अपनी तरफ से ्ेलीफोन करके 
मुझसे कशमीर के हालात के संबंध में जानकारी हािसल की और उनहोंने अपनी ि चंता भी वयकत 
की, कया कदम उठाए जाने चािहए, इस संबंध में भी उनहोंने अपनी तरफ से सुझाव िदया था। 
�ात: काल लौ्ने के बाद भी पहली मीि ् ंग यिद  उनहोंने कोई की, तो वह कशमीर के हालात 
को लेकर जो एक िरवयू मीि ् ंग होती है, वह िरवयू मीि ् ंग �धान मं�ी जी ने की। मैं समझता हँू 
िक जो कुछ भी कशमीर में हुआ है, यिद  हम उसे दुभतागयपूण्न न मानते अथवा जो कुछ भी हुआ 
है, उसके कारण हमारे िजगर में पीड़ा न हुई होती, तो शायद या�ा करके कोई लौ्े, jetlag से 
�भािवत हो और इतनी जलदबाजी में तुरंत पहली यिद  कोई मीि ् ंग करे, घं्े, दो घं्े के बाद, 
तो वह कशमीर के मुदे् पर मीि ् ंग करे, शायद ऐसा न होता।

हमारे गुलाम नबी आज़ाद साहब ने तथा अनय सममािनत सदसयों ने कशमीर के हालात पर 
तथा जो िसिविल यन लोग मारे गए, उनको लेकर उनहोंने जो पीड़ा वयकत की है, मैं उनके साथ 
अपने को भी संबद् करना चाहता हँू। हमारी भी उतनी ही पीड़ा है और मैं कहना चाहता हँू िक 
शायद िकसी भी देशभकत को, जो कुछ भी कशमीर में हुआ है, उसके कारण िनसशच त रूप से 
सभी को यह पीड़ा हुई होगी। 

कहा गया िक excessive force का �योग िकया गया। अब यह एक समीक्षा का िवषय हो 
सकता है, लेिकन मैं सदन को िनसशच त रूप से यह जानकारी देना चाहता हूँ, कयोंिक मैं वहा ं 
मौजूद नहीं था, वहां सवयं एक राजय सरकार है, जममू और कशमीर में इलेक्ेड गवन्नमें् है। हमें 
वहां से जो कुछ भी िरपो ््न �ापत हुई है, मैं उसकी भी जानकारी सदन के समक्ष रखना चाहंूगा।

उपसभापित  महोदय, मैंने सवयं अपनी तरफ से वहा ं के मुखय मं�ी को भी ्ेलीफोन करके, वहा ं 
के securities forces के जो चीफ हैं, उनको ्ेलीफोन करके, सीआरपीएफ के डीजी, बीएसएफ 
के डीजी को अपने चेमबर में बुला कर कहा िक maximum restraint exercise की जानी चािहए। 
िजतना अिधक से अिधक आप फोस्न का �योग करने से बच सकते हैं, वह आपको बचने की 
कोिशश करनी चािहए। मैंने एक िदन बाद िफर ्ेलीफोन करके उनसे जानकारी ली। इस तरह 
�ितिद न मैं इसके बारे में उनसे पूछता था। हमारे �धान मं�ी जी ने भी कहा िक िजतना अिधक 
से अिधक restrained exercise की जा सकती हो, वह restrained exercise वहां पर की जानी 
चािहए। एक बार नहीं, बसलक  चार बार, दस बार; और यही बात जममू कशमीर की मुखय मं�ी 
महबूबा मुफती जी ने भी कही िक मैं भी फोस्न को बराबर यही िनदसेश दे रही हँू िक व े िजतना 
अिधक से अिधक restrain बरत सकते हैं, व े बरतें। यिद  मजबूरी में उनको weapons का �योग 

[�ी राजनाथ ि संह]
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करना है, तो non-lethal weapons का ही �योग िकया जाना चािहए और गोली का �योग नहीं 
िकया जाना चािहए। इस �कार, जो इंस्रिकशंस िदए जाने चािहए थे, व े हम लोगों ने बराबर िदए हैं।

उपसभापित  महोदय, मैं यह जानकारी देना चाहता हँू िक लगभग 560 इंिसडेंटस हुए। इसमें 
violence की लगभग 566 घ्नाएँ हुई हैं, िजनमें 25 �ॉप्दीज़ को आग लगा दी गई और 49 
�ॉप्दीज़ डैमेज कर दी गईं। इन घ्नाओं में िसकयोिर्ी फोस्नज़ के िकतने लोग घायल हुए हैं, 
उसकी बात मैं बाद में करूँगा, लेिकन सबसे पहले मैं िसिविल यंस की बात करना चाहँूगा। इन 
घ्नाओं में 1,948 िसिविल यंस घायल हुए, िजनहें हॉससप ् ल में ्रिी्में् िदया गया है। उनमें से 
1,744 को िडसचाज्न कर िदया गया है और इस समय केवल 204 िसिविल यंस हॉससप ् ल में हैं। मैंने 
सवयं वहां की मुखय मं�ी महबूबा जी से पूछा है िक यिद  वहां डॉक्स्न की और िकसी ्ीम की 
जरूरत है, िकसी सपेशिल स् डॉक्र की जरूरत है, तो मैं िदलली से भेजने को तैयार हँू। उनहें 
यहां से हमें भले ही बाय एयर कयों न भेजना पड़े, हम उनहें भेजने को तैयार हैं। हमारे �धान मं�ी 
जी ने भी यही कहा। वहा ं से पहले यह कहा गया था िक कुछ लोगों की आँखों में चो् लगी है, 
शायद वह चो् उनहें pellets के कारण लगी है और उनके इलाज के िलए डॉक्स्न आ जाएँ तो 
अचछा रहेगा। हमें दोपहर को जयों ही वह जानकारी �ापत हुई, उसी िदन शाम को रेि्ना सज्ननस 
की ्ीम �ीनगर में लैंड कर गई। वह ्ीम जो कुछ भी सहयोग दे सकती थी, उसने वहां पर 
अपना सहयोग िदया। जहा ं तक िसिविल यंस के घायल होने का सवाल है, इस बारे में मैंने बतला 
िदया है िक उनकी संखया 1,948 है, िजनमें से 1,744 को िडसचाज्न कर िदया गया है और अब 
केवल 204 हॉससप ् ल में हैं। उन घ्नाओं में जो िसकयोिर्ी फोस्नज़ घायल हुए हैं, उनकी संखया 
1,671 है। इसके अलावा, एक जवान भी शहीद हुआ है और 33 िसिविल यंस की मौत भी हुई है। 
चाहे वह मौत िसिविल यंस की हो या िसकयोिर्ी फोस्नज़ की हो, मौत तो आिखर मौत होती है। 

उपसभापित  महोदय, हम लोगों को भी इसकी बहुत पीड़ा है। मैं समझता हँू िक िहनदुसतान में 
कोई संवदेनशीलता को दिरकनार करके राजनीित नहीं कर सकता है और भारत जैसे बड़े देश 
को नहीं बचा सकता है। मैं यह मानता हँू, जैसा िक लोगों ने भी कहा। जैसा िक आपने कहा िक 
कशमीर की समसया के समाधान के िलए पोिलि् कल �ोसेस �ारंभ िकया जाना चािहए। मैं यह 
कह रहा हंू िक पोिलि् कल �ोसेस �ारंभ िकया जाए, इसमें कोई आपिति  नहीं है, लेिकन कशमीर 
की समसया के समाधान में जो सबसे बड़ी बात धयान में रखने की है, वह वहां की संवदेनशीलता, 
sensitivity, वहां के लोगों के जजबात, वहां के लोगों की भावनाएँ और साथ ही साथ कशमीिरयत, 
जो िक कशमीर की आइडेंि््ी है, उसका भी हमको धयान रखना होगा। शायद इसी हक़ीकत को 
समझते हुए हमारे पूव्न �धान मं�ी आदरणीय अ्ल िबहारी वाजपेयी जी ने जो कहा था, उसे 
आज के हमारे �धान म�ी �ी नरें� मोदी जी ने भी दोहराया है। उनहोंने कहा था— कशमीिरयत, 
जमहूिरयत और इंसािनयत, कशमीर की समसया के समाधान के ये तीन सू� हैं। यह आदरणीय 
अ्ल िबहारी वाजपेयी जी ने कहा था, िजसे हमारे आज के �धान मं�ी, मोदी जी ने भी दोहराया 
है और आज भी हम उसी पर कायम हैं। लेिकन उपसभापित  महोदय, कशमीिरयत की जमहूिरयत 
में यिद  िकसी का सथान हो सकता है, तो केवल इंसािनयत का सथान हो सकता है, हैवािनयत 
का कोई सथान नहीं है। लेिकन िसकयोिर्ी फोस्नज़ के मारे जाने के बाद यिद  कोई जशन मनाता 
है, तो उपसभापित  महोदय, कया हम उसे इंसािनयत कहेंगे? यह हैवािनयत है। मैं समझता हँू 
िक कशमीिरयत और इंसािनयत में यकीन रखने वाला कोई वयसकत  इसे सवीकार नहीं करेगा।  
गुलाम नबी आज़ाद भाई की इस बात से मैं पूरी तरह से सहमत हंू िक militants के साथ सखती 
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होनी चािहए। मैं यकीन िदलाना चाहता हंू िक militants के साथ सखती हो रही है और होगी। 
इसके साथ ही उनहोंने यह भी कहा है िक जनता के साथ sympathy होनी चािहए। मैं आपकी 
बात से पूरी तरह से सहमत हंू। आपने 'sympathy' शबद का �योग नहीं िकया था, आपका शबद 
कोई दूसरा था, लेिकन मैंने उसे बनाया है िक militants के साथ सखती और आम जनता के साथ 
sympathy. हम इसी पर कायम हैं, इससे नहीं ह े्ंगे, लेिकन कशमीर में हुआ कया है, मैं उसकी 
चचता करना चाहंूगा। उपसभापित  महोदय, एक आतंकवादी बुरहान वानी िहजबुल मुजािहदीन का 
कमांडर था जो पािकसतान में यूनाइ्ेड िजहाद काउंिसल का सबसे important part है, महतवपूण्न 
िहससा है। यूनाइ्ेड िजहाद काउंिसल िविभ न्न आतंकवादी संगठन, चाहे वह लशकरे तैयबा हो, जैश-
ए-मोहममद हो, उनका एक यूनाइ्ेड �ुप है, िजसे यूजेसी कहते हैं, यूनाइ्ेड िजहाद काउंिसल, 
उसका एक सदसय है, जो पािकसतान की िहदायत पर, पािकसतान की instructions पर बराबर 
भारत में आतंकवादी घ्नाओं को अंजाम देता है। इस आतंकी संगठन िहजबुल मुजािहदीन का 
मुखयालय पािकसतान की राजधानी इसलामाबाद और रावलिप ंडी में ससथ त है। इसका सरगना सैयद 
सलाहुद्ीन है और इसका बेस कैमप Pak occupied Kashmir के मुजफफराबाद में ससथ त है। मैं पूरे 
सदन को यह जानकारी देना आवशयक मानता हंू। बुरहान वानी िहजबुल मुजािहदीन का कुखयात 
आतंकवादी था और दिक्ष ण कशमीर में िहजबुल मुजािहदीन का कमा ंडर था, जैसा मैंने पहले 
बताया। इनके ऊपर 15 मुकदमे दज्न थे — हतया के, हतया के �यास के, सथानीय लोगों को चो् 
पहंुचाने के, सुरक्षा बलों से हिथ यार और गोला-बारूद छीनने के। इस तरह के 15 एफआईआर 
इनके ऊपर पहले से दज्न हैं। िजतनी technology savvy जो वहा ं की नयी पीढ़ी है, youngsters 
हैं, उनको radicalize करने में भी वह अपनी महतवपूण्न भिूमका का िनवताह कर रहा था, सोशल 
मीिडया, जैसे फेसबुक, ि टव्र, वॉटसएप पर िनयिम त रूप से स्े्में्, वीिडयोज़, मैसेजेज़ और 
यहां तक िक िपकचस्न अपलोड करके युवाओं को और वहां के नौजवानों को हिथ यार उठाने के 
िलए वह बराबर inspire करता था, �ेिरत करता था। अब Intelligence input िमला और जममू-
कशमीर की पुिलस ने यह ऑपरेशन िकया। वह ऑपरेशन करने में, जहां पर वह मारा गया था, 
उसके अितिर कत दो और आतंकवादी मारे गए, िजनमें एक सरताज अहमद शेख था और दूसरा 
परवज़े अहमद था। इस �कार कुल िमलाकर तीन आतंकवादी मारे गए थे।

उपसभापित  महोदय, मैं यह मानता हंू िक जो कुछ भी हो रहा है, वह पूरी तरह से Pak-
sponsored है। कहने को तो नाम पािकसतान है, लेिकन उसकी सारी हरकतें नापाक़ हैं, यह मैं 
कहना चाहता हंू। उसकी हर हरकत नापाक़ है। आज हमारे देश में कोई आतंकवादी मारा जा 
रहा है और हमारे आंतिर क मामलों में पािकसतान हसतके्षप करेगा! इतना ही नहीं, पूरे पािकसतान 
में "बलैक डे" मनाया जाएगा! नाम है पािकसतान! यह हालत है। मैं कहना चाहंूगा िक वहा ं की 
ससथित  को सहज और सामानय बनाने के िलए जो भी अिधकतम �यास होगा, वह हम लोगों की 
तरफ से होगा। मैं बराबर वहा ं की मुखयमं�ी के संपक्न  में हंू। सुबह-शाम हमारी यह कोिशश होती 
है िक िदन में कम से कम एक-दो बार हमारी उनसे बात हो जाए और ससथित  का जायज़ा िलया 
जाए। साथ ही हमारे जो भी गवन्नमें् ऑिफिश यलस हैं, उनसे भी मैं बराबर वहां के हालात की 
जानकारी लेता रहता हंू और जो कुछ भी अिधकतम संभव हो सकता है, वह मैं करने की कोिशश 
करता हंू। यह बात आयी िक वहां के लोगों के साथ संवाद करना चािहए, वहां के लोगों के साथ 
dialogue �ारमभ होना चािहए। आज़ाद साहब ने जो कहा, सही कहा है। मैं इस बात से सहमत 

[�ी राजनाथ ि संह]
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हंू और हमारे आदरणीय डा. कण्न ि संह जी ने भी कहा, हमारे आदरणीय शरद यादव जी ने भी 
कहा, सारे सदसयों ने कहा और सुझाव िदए िक संवाद होना चािहए। मैं आपको सच बतलाऊं, 
इसकी साक्षी जममू-कशमीर की मुखय मं�ी हैं। मैंने परसों ही ्ेिलफोन िमलाकर उनसे यह कहा, 
मैंने कहा िक महबूबा जी, मैं सवयं कशमीर आना चाहता हंू। मैं कशमीर आऊंगा, तो गवन्नर हाउस 
में नहीं �कना चाहंूगा, बसलक  वहां पर कोई नेहरू गेस् हाउस है, उसमें �कना चाहंूगा और मैं 
कशमीर के लोगों से सीधे बातचीत करना चाहता हंू, संवाद करना चाहता हंू। मुझे महबूबा जी ने 
सुझाव िदया िक यह बहुत ही अचछा होगा, लेिकन थोड़ी ससथित  सामानय हो जाने दीिजए। उसके 
बाद मैं सवयं िदलली आऊंगी और वहा ं पर आपके साथ बैठकर, कुछ अिधकािरयों के साथ बैठकर 
बातचीत करेंगे िक कैसे डायलॉग �ारमभ िकया जाए, कैसे लोगों के साथ बातचीत �ारमभ की 
जाए, इस संबंध में चचता करेंगे। यह बात सवयं उनहोंने कही है।

उपसभापित  महोदय, मुझे और कुछ अिधक तो नहीं कहना है, लेिकन इतना मैं जरूर कहना 
चाहंूगा िक कुछ ऐसी ताकतें हैं, जो वहा ं के नौजवानों को बराबर बरगलाने की कोिशश करती 
हैं और आज भी व े बरगलाने की कोिशश कर रही हैं। जो बात मैं कह रहा हंू, वह पूरी गंभीरता 
के साथ कह रहा हंू और पूरी संजीदगी के साथ यह बात कह रहा हंू। उपसभापित  महोदय, जो 
लोग आजादी की बातों को लेकर बराबर कशमीर के नौजवानों को उकसाते हैं तथा तथाकिथ त 
जनमत सं�ह की बात करते हैं, जो जनमत सं�ह की बात मैं समझता हंू िक अब पूरी तरह से 
outdated हो चुकी है, irrelevant हो चुकी है, उसका अब कोई महतव नहीं है। ऐसी बातों को 
लेकर उनकी तरफ से नौजवानों को लगातार बरगलाने की कोिशश की जा रही है, लेिकन हम 
लोग भी पूरी कोिशश करेंगे िक कशमीर का रहने वाला नौजवान हमारा है, हमारे पिर वार का है। 
यिद  उसको िकसी ने बरगलाने की अथवा बहकाने की कोिशश की है, तो हम उसे सही रासते पर 
लाने की अपनी तरफ से पूरी कोिशश करेंगे। इसकी कया हकीकत है, इससे हम उसको बराबर 
अवगत कराने की कोिशश कर रहे हैं। 

जहा ं तक पािकसतान का सवाल है, मैं इतना जरूर कहना चाहंूगा िक पािकसतान की िजस-
िजस �कार की हरकतें हैं, व े पूरी तरह से गैर-िजममेदाराना हैं। वह पािकसतान बात करेगा, 
इसलाम का रक्षक बनेगा, वह पािकसतान! िजस भारत का िवभाजन मजहब के आधार पर हुआ 
और पािकसतान बना। वहा ं के हर इलाके में, हर तंजीमों के बीच बराबर एकदम रससाकशी चलती 
रहती है, खून-खराबा होता रहता है, उसको नहीं रोक पा रहा है और मजहब के नाम पर बने 
पािकसतान को जो पािकसतान एक नहीं रख पाया, जो पािकसतान ्ू्कर दो भागों में हो गया, 
वह पािकसतान भारत के मुसलमानों की ि चंता करेगा? भारत के मुसलमानों की अगर कोई ि चंता 
करेगा, तो हम लोग करेंगे, हम भारतवासी करेंगे, िहनदू होगा, मुससल म होगा, ईसाई होगा, िसख 
होगा, कोई होगा, हम भारतवासी करेंगे। मैं यकीन िदलाना चाहता हंू इस सदन के माधयम से अपनी 
सरकार की तरफ से, हमारे देश की िजतनी भी माइनॉिर्ीज़ हैं हमारे िहनदुसतान की, उनको 
यकीन िदलाना चाहता हंू िक आप भरोसा कीिजए। आपको बरगलाने वाले बहुत सारे लोग िमलेंगे 
और मैं समझता हंू िक देश हम लोगों का एक रहेगा, तो भारत के अंदर वह potential है और 
सारी दुिनया भी हमें मानने लगेगी िक भारत अब ऐसी हालत में पहंुच रहा है िक कुछ ही वष्न में 
भारत िवशव की ताकत बन सकता है। एक भरोसा और िवशवास दुिनया के अंदर पैदा हो रहा है।

जब िकसी आतंकवादी को यिद  कोई नयायालय दोषी िसद् कर देता है, तो हमारे देश में ऐसे 
भी लोग हैं, जो उसकी मौत को जुिडिश यल िकिल ंग कहते हैं। िफर भी, हम उनको बहुत सजा 
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नहीं देना चाहते हैं। हम यह कोिशश करेंगे िक जो एक माइंडसे् हमारे देश में बना हुआ है, जो 
एक �वृिति है, चाहे वह दंतेवाड़ा में हो, चाहे बसतर में हो, चाहे ओिडशा के िकसी माओवादी के्ष� 
में हो जाए, िसकयोिर्ी फोस्नज़ के जवान मारे जाएं, उसके बाद जशन मनाएं, चाहे वह कशमीर 
में हो, िसकयोिर्ी फोस्नज़ के जवानों के मारे जाने पर जो जशन मनाते हैं, यह जो एक िवकृत 
मानिस कता है, इस िवकृत मानिस कता से लोगों को बाहर िनकालने के िलए मैं समझता हंू िक हम 
लोगों को �यतन करने की जरूरत है और उसके िलए हम �यतन करेंगे। मैं पूरे सदन को अपनी 
तरफ से यकीन िदलाना चाहता हंू िक हम जो करना चाहेंगे, शरद जी, पूरे सदन को िवशवास 
में लेकर करना चाहेंगे, सबको साथ लेकर चलना चाहेंगे। यह देश केवल हमारा ही नहीं है, यह 
देश आप सबका है, जो यहां बैठे हैं, सबका है। जो लोग देश में रहते हैं, यह उन सबका देश 
है। हम सबको साथ लेकर चलना चाहते हैं। हम देश को बं्ने देने की अथवा िकसी को अलग 
रखकर आगे बढ़ने की कोिशश नहीं करेंगे। मैं बार-बार इस बात को दोहरा चुका हंू िक यिद  
हम लोग राजनीित करते हैं, केवल सरकार बनाने के िलए राजनीित नहीं करते हैं। उपसभापित  
महोदय, हम राजनीित देश बनाने के िलए करते हैं, धनयवाद।

�ी शरद ्यादव: उपसभापित  महोदय, मैं आपके माधयम से गृह मं�ी साहब से यह पूछना 
चाहता हंू ......

�ी राजनाथ ि संह: उपसभापित  महोदय, मैं सदन को एक जानकारी और देना चाहता हंू 
िक आज़ाद साहब ने कुछ �शन िकए थे, व े छू् गए हैं। इनहोंने कहा था िक pellet gun का 
इसतेमाल बंद होना चािहए। मैं इस मामले को िदखवाऊंगा िक कया है, कैसे हैं, कयोंिक अभी मैं 
इस संबंध में कुछ नहीं कह सकता हंू और न ही कोई आशवासन दे सकता हंू। Pellet gun के 
कया �भाव होते हैं, इस पर एक िरपो ््न आई है, एक study हुई है। A study obtained by 
Hurriyat (M) senior leader, Abdul Manan Bukhari, इनके द्ारा की गई है। 2010 में यह 
pellet gun कशमीर में चली थी। इस pellet gun के माधयम से 6 की killings हुई थीं और 198 
injured हुए थे तथा 5 लोग blind हुए थे। यह घ्ना 2010 की है। इस बार भी pellet gun के 
कारण िकतने लोगों की death हुई है, मैं अभी तुरंत इसकी कोई जानकारी नहीं दे सकता हंू, 
लेिकन हम देखेंगे। हम यह नहीं चाहेंगे िक हम िजतना water cannon का �योग कर सकते हैं, 
Tear gas का �योग कर सकते हैं crowd के ऊपर, तो वह करना चािहए। यिद  कोई violent 
mob रहता है, तो उसको रोकने के िलए एक डेमो�ेि्क कं्रिी में ये सब चीजें होनी चािहए। 
तुरंत बुले् का �योग करना, उिचत नहीं है। जो इं्रने् पर बैन लगा हुआ है, पेपर वगैरह पर, 
तो मैं इससे सहमत हंू िक यह जलदी खुलना चािहए। हम वहा ं के मुखय मं�ी से इस बारे में बात 
करेंगे। आप इससे भी सहमत होंगे िक मैं इसके बारे नहीं नहीं कह सकता िक कया है? Essential 
commodities कफयू लगे होने के कारण लोगों तक पहंुचनी चािहए, इसके संबंध में हमारी बात 
हुई थी। अब मुझे यह देखना होगा िक essential commodities लोगों को मुहैया कराने के िलए 
सरकार के द्ारा कया कदम उठाए गए हैं, लेिकन मैं यह बात वहा ं के मुखय मं�ी से कहंूगा िक 
और भी िजतने सहयोग की आवशयकता होगी तथा जो लोग कफयू के कारण घरों से बाहर नहीं 
िनकल पा रहे हैं, उनको essential commodities उपलबध कराने के िलए हम पूरी मदद करेंगे। 
मैं आज यहां िनकलते ही तुरंत इस संबंध में भी बात करंूगा।

[�ी राजनाथ ि संह]
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SHRI GHULAM NABI AZAD: What about medicines?

�ी राजनाथ ि संह: हां medicines वगैरह सब हैं। उनका नाम नहीं िलया है। आपने baby 
foods वगैरह की बात भी कही थी। Labourers को इस समय काम नहीं िमल पा रहा है, उनके 
िलए भी मैं मुखय मं�ी जी से बात करंूगा िक कया हो रहा है। आंखों के ्रिी्में् के बारे में मैं 
पहले ही कह चुका हंू। मैं मुखय मं�ी जी को कहा है िक केवल आंखों के ्रिी्में् के संबंध में 
ही नहीं यिद  कोई सीिरसली इंजड्न वयसकत  है, ऐसे दस, बीस, पचचीस, पचास और सौ होंगे, तो 
मैं तुरंत यहां से पलेन भेजने को तैयार हंू। आप सबको पलेन में िबठाइए। मैं उनके िलए डॉक्स्न 
भेजंूगा, व े उनको यहां लेकर आएं और मैं उनका ्रिी्में् कराऊंगा। मैंने सवयं वहा ं के मुखय मं�ी 
जी से कहा है। ये सारी पहल मैंने अपनी तरफ से की हैं। कशमीर की यह दुभतागयपूण्न घ्ना घि् त 
होने के बाद मैंने अपनी तरफ से यह कोिशश की है िक हमारी राजनीितक पार््यों के िजतने भी 
हमारे सममािनत नेतागण हैं, मैं उनसे बात कर लंू, तािक उनके द्ारा कम से कम जो उनके लमबे 
अनुभव हैं, उस आधार पर उनसे कुछ जानकारी हािसल कर सकूं िक कशमीर की िसचुएशन को 
कं्रिोल करने के िलए और नाम्नलाइज करने के िलए हमें कया-कया स्ेपस लेने चािहएं। कई लोगों 
ने कुछ सुझाव भी िदए हैं। उनकी तरफ से बहुत ही अचछे स्े्मेंटस भी आए हैं। हमारे आज़ाद 
साहब यहां बैठे हैं, इनके भी बहुत अचछे स्े्मेंटस आए हैं। सभी ने बहुत ही अचछे स्े्मेंटस 
िदए हैं। मैं उनका सवागत करता हंू।

SHRI GHULAM NABI AZAD: The last point was about all-party meeting.

�ी राजनाथ ि संह: इसके िलए तो हम कल ही बैठे थे, लेिकन कशमीर के सवाल पर भी 
इसको कर सकते हैं। उपसभापित  महोदय, इस अवसर पर जयादा कुछ न कहते हुए मैं पुन: 
माननीय सदसयों के �ित आभार वयकत करते हुए अपनी बात समापत करता हंू।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, we will take up the Regional Centre for 
Biotechnology Bill, 2016; Dr. Harsh Vardhan to move the Bill.

अलपसंख्यक का्य्य मं�ाल्य के राज्य मं�ी और संसदी्य का्य्य मं�ाल्य में राज्य मं�ी  
)�ी मुखतार अबबास नकवी(: सर, इस िबल पर आम सहमित  है, इसिल ए हम चाहेंगे िक माननीय 
मं�ी जी इस िबल को explain कर देंI उसके बाद कोई माननीय सदसय बोलना चाहे तो बोल ले 
और हम इसे half-an-hour में पास कर दें।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: I think, there is consensus. If agreed, we can even 
pass this Bill without discussion. Anyway, please move the Bill.

GOVERNMENT BILL

The Regional Centre for Biotechnology Bill, 2016

THE MINISTER OF SCIENCE AND TECHNOLOGY; AND THE MINISTER 
OF EARTH SCIENCES (DR. HARSH VARDHAN): Sir, I move:


